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лугах — ударный месячник
По оперативным данным 

на 6 июля, в районах' на ус
ловную голову скота заго
товлено центнеров кормовых 
единиц (первая колонка —

Г

этот год,  вторая 
л ы й ) .

— прош-

Кожевииковский 2,3 3,4
Томский 1,7 4,2
Шегарский 1,2 2,2
Асиновский 1,2 2,4
Бакчарский 1,2 1.9
Зырянский 0,8 1,3
Первомайский 0,8 0,9
Молчанове кий 0,7 1,4
Кривошеинский 0,4 0.6
Чаинский 0,3 1,2
Колпашевский 0,2 0,7
Верхнекетский 0,1 0,2
Тегульдетский 0,03 0,2
Каргасокский 0.02 0,1
Парабельский 0,01 0,5
Александровский — —
ПО О Б Л А С Т И 1,0 1,9

Как известно,. с первого 
июля в области объявлен 
ударный месячник по заго

товке кормов. Главная его 
задача — не упустив время, 
полностью использовать все 
источники накопления кор
мов, чтобы в июле выпол
нить задания по заготовке 
сена и сенажа, запасти не 
менее 50 процентов вита
минной травяной муки. 
Большую помощь селянам 
оказывают горожане. Одна
ко основные запасы кормов 
должны создать сами совхо
зы и колхозы. Расстановка 
цифр в сводке прямо отра
жает деятельность, степень 
организованности и слажен
ности.

С первых же дней стра
ды уверенно захватил ли
дерство в областном сорев
новании Кожевииковский 
район. За- последние два дня 
работы на его счету самая

ощутимая прибавка — 0,6 
центнера кормовых единиц 
на условную голову скота. 
Наращивают темпы Шегар- 
ский (0,4), Томский (0,5), 
Асиновский (0,4) районы.

С запозданием включи
лись в заготовку кормов 
Первомайский, Чаинский и 
Зырянский районы. Здесь 
так и не сумели преодолеть 
организационные неуряди
цы первых дней, поэтому и 
прибавка незначительная. 
Робко вступают в страду 
Кривошеинский, Чаинский, 
Парабельский районы. Сов
сем не начинали заготовку 
кормов в Александровском 
районе.

Наступило самое благо
приятное время для того, 
чтобы запасать корма. Мед
лить больше нельзя!

КОСОВИЦА НА МЕЛИОРИРОВАННЫХ ЗЕМ ЛЯХ
Первые скирды выросли . 

на лугах Зайцевского отде
ления совхоза «Ювалмнский». 
Поставлено уже более двух
сот центнеров сена.

Высокие темпы работы 
обеспечиваются тем, что ко
совица идет на мелиориро
ванных землях. Здесь с ка

ждого гектара снимают по 
15 центнеров сена.

Н. АНАТОЛЬЕВ.
Кожевииковский район.

К З Е М Л Е

Р е ж
Б области продолжается 

поливной сезон. Потребность 
культур во влаге сейчас 

- очень высокая. Дружные 
р всходы картофеля требуют, 

например, влажности почвы 
не ниже 70 процентов от 
предельной полевой влаго- 
вмкости. Для нормального 
развития капусты также не
обходимо обильное снабже
ние водой: одно растение 
может израсходовать 10
литров воды в сутки.

Как определить нужную 
влажность в земле? На суг
линистых почвах это мож
но сделать просто: скатать 
из почвы шарик, если при 
надавливании он не рассы
пается и остаются следы
влаги на фильтровальной
бумаге, значит-, влажность
соответствует примерно 70 
процентам. Для легких су
песчаных почв такой предел 
влажности соответствует со
стоянию, ’когда почва сырая 
на ощупь. Именно такая 
влажность является нижним 
пределом оптимального со
держания влаги в почве.

Продолжительность поли
ва на одной позиции при 
соответствующей норме, за
висящей от состава почвы, 
для «Фрегата» и «ДД-30»—50 
—100 мин., для «Волжанки» 
— 40—80 мин. Избыточное 
орошение вредно. Вымыва
ются удобрения, особенно 
азотные, ухудшается пище-

П О - Х О З Я Й С К И

п о л и в а
вой режим почв. Пахотный 
слой становится бесструктур
ным, я нижележащие гори
зонты — водонепроницаемы
ми за счет заиливания.

После первых посадочных 
поливов следует вегетацион
ные. Влажность корнсобита- 
емого слоя почвы не долж
на опускаться ниже 70—80 
процентов. Важно соблюдать 
рёжим орошения.

В условиях среднесухого 
года для капусты достаточ
но четырех поливов по фа
зам развития: формирова
ние розетки, завивка коча
на, формирование коча
на и его уплотне
ние. Обязательно требуется 
межполивной интервал в 10 
—15 дней. Причем, закончив 
полив на конечной стоянке, 
необходимо вернуться к ис
ходному пункту, с которого 
начать следующий полив.

Корнеплоды и картофель 
требуют усиленного водо
снабжения в период актив
ного роста клубней и корне
плода. Но обилие влаги 
вредно в период созревания 
’ урожая.

Общее правило для дан
ных культур - *  обязатель
ное рыхление после полива. 
Это улучшает аэрацию почвы 

и уничтожает сорняки. Меж
дурядные обработки можно 
прекратить, когда листья 
растений сомкнутся.

И еще один немаловаж
ный фактор. Как быть, ес

ли во время полива или 
сразу после него выпали 
осадки? Дожди при слое 
осадков до 10—15 мм не 
влияют на полив, при слое 
осадков 15—25 мм он отодви
гается на 3—4 дня, облож
ные дожди (в 30—40 мм) его 
заменяют.

Исследования в совхозе 
«Батурииский» Томского 
района показали, чтб про
пуск даже одного полива 
вызывает снижение урожая 
овощных культур на 8—10 
процентов. Отрицательно 
сказывается на урожае и 
затягивание срока очередно
го полива. Влажность почв 
снижается. Растение приспо
сабливается к таким услови
ям: замедляются рост и раз
витие листовой поверхности, 
снижается нарастание веге
тативной массы. И затем по
лив не сразу оказывает бла
гоприятное влияние на рас
тение.

Оптимальный режим оро
шения можно назначить при 
условии непосредственного 
наблюдения за влажностью 
почв на каждом поле.

В. МАХЛАЕВ, 
заведующий Томским 
отделом мелиорации За
падно-Сибирского фили

ала ВНИИГиМ;
Л. ИНИШЕВА, 

кандидат биологических 
наук, старший научный 

сотрудник.
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Полным ходом идет заготовка кормов в колхозе 
им. 50-летия Великого Октября Шегарского района. Ра
ботает агрегат по приготовлению витаминной травяной 
муки. Закладывается сенаж, идет косовица трав. На 
всех участках первенствуют молодые, потому что сред
ний возраст механизаторов Баткатского мехотряда 
— 22—24 года.

Николай Малков и Михаил Абрамов — представители 
известных трудовырс династий. Трудолюбие в крови у 
этих механизаторов.

НА СНИМКАХ: Николай Малков (вверху); заготовка
сена на лугах; Михаил Абрамов

Фото Е. Лисицына.

БЕСЕДА Ю. В. АНДРОПОВА 
С Г. К О Л Е Н

5 июля в Кремле состоя
лась встреча Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Вер
ховного Совета СССР Ю. В. 
Андропова с Федераль
ным канцлером Федератив
ной Республики Германии 
Г. Колем.

Ю. В. Андропов и Г. Коль 
выразили обоюдное удов
летворение возможностью 
лично познакомиться друг с 
другом и откровенно обме
няться мнениями по раду 
принципиальных вопросов 
совет с к о - западногерман
ских отношений и между
народной обстановки, осо
бенно в Европе.

Ю. В. Андропов приветст
вовал приезд канцлера 
Г. Коля и вице-канцлера 
Г.-Д. Геншера в СССР. Со
ветский Союз, подчеркнул 
он, придает первостепенное 
значение отношениям с 
ФРГ. Со времени заключе
ния в 1970 году Московско
го договора Советский Со
юз и ФРГ прошли значи
тельный и плодотворный 
путь развития добрых от
ношений между собой. Со
ветское руководство вы
ступает за то,- чтобы эти 
отношения развивались и 
впредь в положительном 
направлении, что отвечало 
бы интересам народов обе
их . стран, интересам всей 
Европы и делу всеобщего 
мира.

В этой связи, сказал 
Ю. В. Андропов, особое 
значение приобретает воп
рос о предотвращении но
вого, грозящего непредска
зуемыми последствиями ту
ра гонки ядерных вооруже
ний в Европе. Речь идет о 
попытке блока НАТО ради
кально изменить стратеги
ческую ситуацию в Европе 
в ущерб жизненным инте
ресам СССР и его союзни
ков. Территорию' ФРГ на
мечено превратить в стар
товую площадку для амери
канских ядерных ракет 
первого удара, нацеленных 
на Советский Союз и его 
союзников. По существу 
это означало бы возрожде
ние угрозы развязывания с 
немецкой земли войны 
против СССР.

Советский Союз пошел 
на переговоры с США по 
вопросу о ядерном оружии 
в Европе с искренним ж е
ланием добиться положи
тельных результатов. Мы 
стремимся резко сократить 
уровень ядерного противо
стояния в Европе — при 
строгом соблюдении прин

ципа равенства и одинако
вой безопасности. СССР де
лает все возможное,, чтобы 
учесть соображения своих 
партнеров по переговорам, 
достигнуть взаимоприемле
мого соглашения, учитыва
ющего интересы обеих сто
рон. Между тем позиция 
США сводится к требова
нию одностороннего разору
жения Советского Союза 
при сохранении нетронуты
ми арсеналов ядерного ору
жия средней дальности, ко
торыми располагают стра
ны НАТО. Мы не можем 
не учитывать, в частности, 
наличие направленных про
тив нас значительных ко
личеств ядерного оружия 
этого класса у Англии и 
Франции.

США хотели бы поста
вить себя в монопольное 
положение, разместив под 
боком у СССР ядерное ору
жие, способное поражать 
объекты в глубине нашей 
территории, тогда как 
СССР не имеет и, конечно 
же, по американской логи
ке., не должен иметь срав
нимого потенциала где-то 
вблизи от США.

Политики стран НАТО 
постоянно повторяют, буд
то СССР пойдет на уступ
ки в Женеве после завоза 
в Западную Европу новых 
американских ракет. Это— 
глубокое и опасное заблуж
дение. Если уж дойдет до 
размещения, мы не позиции 
свои сдавать будем, не обо
рону свою ослаблять, а 
примем своевременные и 
эффективные ответные ме
ры, ограждающие безопас
ность СССР и его союзни
ков.

Советскому Союзу трудно 
понять, сказал Ю. В. Анд
ропов, что надеется выиг
рать ФРГ от размещения у 
себя американских ракет, 
от наших ответных мер, от 
перенасыщения центра Ев
ропы всеми видами оружия 
массового уничтожения.

При нынешнем положе
нии дел советские ракеты 
средней дальности в зоне 
Европы — это только про
тивовес ядерным средствам 
средней дальности стран 
НАТО в этой зоне. Они не 
направлены против воору
женных сил ФРГ. Но, если 
на западногерманской зем
ле будут размещены амери
канские ракеты, ситуация 
изменится. Военная опас
ность для ФРГ увеличится 
во много раз. Неизбежны
ми будут и определенные 
осложнения отношений ме

жду нашими двумя стра
нами. Что же касается 
немцев в ФРГ и ГДР, то им 
пришлось бы, как кто-то 
недавно выразился, смот
реть друг на друга через 
густой частокол ракет.

Не лучше ли воспользо
ваться возможностью, пока 
она есть, достигнуть дейст
вительно честного, учитыва
ющего законные интересы 
обеих сторон соглашения, 
чтобы вместо наращивания 
в Европе ядерного оружия 
средней дальности, значи
тельно его сократить и этим 
намного оздоровить обста
новку на нашем континен
те к во всем мире? Пока к 
размещению не приступили, 
соглашение еще возможно;

В Советском Союзе .обра
тили внимание на заявле
ние канцлера Каля о том, 
что правительство ФРГ с 
пониманием относится к ; 
обусловленным историче
скими причинами потреб
ностям Советского Союза 
в области безопасности. Бы
ло бы очень хорошо и для 
обеих наших стран, и для 
дела мира б Европе, если 
бы эти слова нашли свое 
отражение в практической 
политике ФРГ.

Ю. В. Андропов сказал, 
что путь к взаимопонима
нию советская сторона ви
дит в полной откровенно
сти в сочетании с доброй 
волей, с готовностью • сот
рудничать во имя мира и 
добрососедства.

Канцлер Г. Коль высоко 
оценил откровенный дух 
беседы, подчеркнул стрем
ление возглавляемого им 
правительства ФРГ к под
держанию отношений мира 
и добрососедства с Совет
ским Союзом, к дальней
шему конструктивному
развитию отношений меж
ду Федеративной Республи
кой Германии и Советским 
Союзом. Вместе с тем он 
изложил известную пози
цию руководящих кругов 
блока НАТО по вопросу о 
размещении новых амери
канских ядерных ракет на 
территории ряда стран За
падной Европы, и в первую 
очередь ФРГ.

Ю. В. Андропов и Г. Коль 
были едины во мнении, что, 
несмотря на расхождения в 
позициях сторон по ряду 
важных вопросов, откро
венный обмен мнениями 
был полезен. Они услови
лись в дальнейшем поддер
живать контакты друт с 
другом.

(ТАСС).

ЗАВЕРШЕНИЕ ПЕРЕГОВОРОВ
Во второй прловине дня 

5 июля в Кремле состоя
лась заключительная бесе
да Генерального секретаря 
ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР Ю. В. Андропо
ва и Федерального канцле
ра Федеративной Республики 
Германии Г. Коля. В ней 
приняли участие член По
литбюро ЦК КПСС, первый 
заместитель Председателя 
Совета Министров СССР, 
министр иностранных дел 
СССР А. А. Громыко и за
меститель Федерального 
канцлера, министр иност
ранных дел ФРГ Г.-Д. Ген
шер.

Был продолжен обмен 
мнениями по принципиаль
ным вопросам отношений 
между СССР и ФРГ под 
углом зрения их возможно
го дальнейшего развития на 
основе Московского догово

ра в интересах народов обе
их стран, в интересах евро
пейской и международной 
безопасности.

Ю. В. Андропов отметил, 
что, опираясь на Москов
ский договор, СССР и ФРГ 
в целом удавалось в тече
ние предшествующих лет 
находить общий язык, на
ходить устраивающие обе 
стороны развязки возника
ющих проблем. Этот опыт— 
наше совместное достояние. 
Важно, чтобы оно не было 
растрачено в нынешней ос
ложнившейся международ
ной обстановке.

С западногерманской сто
роны были повторены за
верения, что нынешнее 
правительство ФРГ стоит 
за развитие отношений 
между СССР и ФРГ на ба
зе Московского договора и 
последующих соглашений, 
подписанных двумя страна
ми.

Был рассмотрен также 
ряд конкретных аспектов 
возможного , дальнейшего 
развития двустороннего сот
рудничества между СССР й 
ФРГ. Стороны договорились 
продолжить переговоры по 
некоторым Е-опросам, кото
рые уже ранее были пред
метом обмена мнениями 
между ними.

Был затронут также рад 
других вопросов, включая 
венские переговоры о сок
ращении вооруженных сил 
и вооружений в Централь
ной Европе.

Участники беседы, отме
тив ее откровенный и де
ловой характер, условились, 
что вопросы, обсуждавшие
ся в ходе советско-западно
германских переговоров в 
Москве, будут предметом 
дальнейшего обмена мнени
ями между сторонами.

(ТАСС).

Н Е  У П У С Т И Т Ь  В Р Е М Я
ПАР Т К ОМ В ДНИ СТРАДЫ:

В с е  р а с п и с а н о
в п л а н а х . . .

Всегда привлекают люди, 
с энтузиазмом берущиеся 
за дело. Уже несколько 
дней производит витамин
ный корм бригада П. А. 
Белых на центральной 
усадьбе совхоза «Молчанов- 
ский».

— Мы в этом году, — 
рассказывает один из ма
шинистов АВМ О. М. Шен- 
делев, — подписали договор 
на бригадный подряд. Все 
продумано, оговорено. А 
если говорить о членах 
бригады — настроены ра
ботать по-настоящему. Ина
че не можем. Весь учет 
сделанного ведется на всю 
бригаду. Понимая, что 
один из двух агрегатов ста
рый (будут чаще поломки) 
и не по вине обслуживаю
щих его поменьше станет 
выработка, мы все работаем 
на общий результат. Он — 
мера нашим усилиям.

А вечером 29 июня на агре
гатах были погашены огни. 
Прекратился подвоз зеленой 
массы. Брали рожь — она

переросла. Ушли домой 
люди. Ждать...

Ждать, на что решатся 
специалисты. Брать ли 
клевер, который, по их 
мнению, еще не набрал 
массы, или найти другой 
выход. Казалось бы, и не 
по вине бригады случилась 
остановка, а настроение — 
хуже некуда. Попусту про
падает время, очень доро
гое сейчас.

На то оно и зовется 
страдой: требует макси
мальной организованности, 
собранности, чтобы все 
сделать наилучшим образом.

Партком совхоза заранее 
принял постановление, ко
торым утверждены орга
низационные и массово-по
литические мероприятия на 
летний период сельскохо
зяйственных работ. Не от
кажешь в продуманности и 
всесторонности. Создан кор
мозаготовительный комп
лекс. Расставлены комму
нисты. В семи отрядах—три 
партгруппы, три партий
но - комсомольские и одна 
комсомольская группа. Еще 
раз о плане действий посо
ветовались на партийном 
собрании комплекса. Наме
чали выйти на луга 28—29 
июня. К этому времени по

дошли травы в самый
раз начинать заготовку ,се- 
на.

Но оказалось: в планах— 
одно, на деле — другое. 
Когда надо было выезжать 
на луга, обнаружились не
увязки. Не все готово, что
бы сразу же включиться в 
работу. И стан не оборудо
ван, и люди не настроились 
начинать сенокос.

— Переоценили мы го
товность к началу сенокоса,
— не без досады замечает 
секретарь парткома И. В. 
Микунин.

В нынешнем году не ус
лышишь ссылок на плохой 
травостой, но оказалась 
прочной позиция выжида
ния, неторопливости. Она 
характерна не только для 
молчановце.в. Теряют доро
гие дни в совхозах «Тунгу- 
совокий» и «Знамя».

— Не в пример прошло
му году нынешние возмож
ности, — оценивает обста
новку секретарь , райкома 
КПСС А. П. Санников.
— Побывал на местах за
готовки кормов. Хорошая 
трава на Игрековских лу
гах. Начинать можно. А 
только перебираются туда 
люди. И на Амбарцевских 
лугах надо косить. Может .

оыть, повременить с выхо
дом на Сарафановские лу
га: там еще сыро.

Затяжка с началом сено
коса объясняется и тем, что 
специалисты управления 
сельского хозяйства, совхо
зов потратили много вре
мени на «изучение траво
стоя». Не проявили расто
ропности, беспокойства.
Вслед за ними медлят и 
хозяйственные руководите
ли. Будет верным приз
нать, что и партийные ор
ганизации совхозов подда
лись общему настроению, 

.непринципиально оценива
ют создавшуюся обстанов
ку...

Справедливо добавить к 
словам А. П. Санникова, 
что не лучшим образом 
действует и райком КПСС. 
Увлекшись выработкой ме
роприятий на страдную по
ру, он упустил организатор
скую работу. Была и нето
ропливость. Лишь 29 июня 
на бюро райкома утверж
дены условия социалисти
ческого соревнования кор- 
мозаготовителей.

Кому-кому, а молча- 
новцам запаздывать с заго
товкой кормов не следует. 
Еще помнят в хозяйствах, с 
каким трудом в конце' зи

мовки и в начале весны 
завозили корма из Кож’ев- 
никовского района за две 
сотни километров. И каж
дый упущенный сегодня 
день .может обернуться не
добором сена, сенажа, тра
вяного концентрата.

«Неожиданный»
с п а д

Закончив трудную зимов
ку при острой нехватке 
кормов, молчановокие жи
вотноводы возлагали боль
шие надежды на пастбищ
ный период. И не без ос
нования. Надои молока ста
ли быстро расти и во вто
рой половине июня достиг
ли более высокого уровня, 
чем в прошлом году.

И вдруг — спад. Причи
ну находили в нехватке 
концентратов. Слов нет, их 
недостает. Но только ли в 
них дело?

Резко упали надои в сов
хозе «Знамя».

— Ведь как хорошо ра
ботали зимой, старались, 
сколько трудностей преодо
лели. Сейчас бы только ра
доваться. Вдоволь коровы 
наедаются, — говорят жи

вотноводы. — Теряем из-за 
плохой дисциплины. Пьян
кой отметили наши скотни
ки последнее воскресенье 
июня. Ездили на машине— 
искали их, а потом тех, кто 
бы мог попасти коров...

Вот одна из причин того 
«минуса» в надоях молока, 
отмеченного в конце июня 
в целом по Молчановскому 
району. Можно продумать 
и хорошо наладить летнее 
содержание скота, но поте
рять из-за того, что в ка
ком-то коллективе нет на
стоящей повседневной рабо
ты с людьми, которая На
страивает каждого на дос
тижение наилучшего ре
зультата.

Коллектив центральной 
фермы совхоза «Тунгусов- 
ский». известный в районе 
высокими надоями, принял 
на этот год обязательства 
значительно ниже достиг
нутого в предыдущем. Тог
да на корову было полу
чено 2.960 килограммов мо
лока. Обязательство на ны
нешний — 2.700. И на лет
ний период они ниже, чем 
было надоено в прошлом. А 
в этом коллективе есть и 
возможности для повыше
ния продуктивности стада, 
и опытные доярки, у кото
рых можно учиться. Здесь 
работает известная доярка 
А. Е. Огребо, получающая 
в год по 4.000 килограммов 
молока от коровы. Много 
лет возглавляет партийную 
группу опытный коммунист 
М. П. Саплин.

— Б чем .же дело? — 
спрашиваю ’ у Михаила

Павловича.
— Разуверились люди в 

возможности работать луч
ше. Они помнят, какой 
трудной была прошедшая 
зимовка. Кормов не хвата
ло. А будут ли они нын
че? Давно бы пора вовсю 
сено заготавливать, а все 
не спешим... Летом с водо
поем плохо. Подвозим воду 
на пастбища, да с перебо
ями. Потому и обязательст
ва берем с оглядкой. Надои 
ниже прошлогодних, хотя и 
за одиннадцать килограм
мов перевалили. Трудно 
так работать, убеждать лю
дей...

Не только недостатками в 
организации производства 
надо объяснять причины, 
мешающие дальнейшему ро
сту производства молока в 
районе. Они — и в неэф
фективной массово-полити
ческой работе, проводимой 
партийными организациями. 
Сейчас она должна бы быть 
особенно заметной на лет
них пастбищах, в кормоза
готовительных комплексах и 
отрядах. Опыт показывает, 
как много могут сделать 
центры общественно-поли
тической работы. Если су
дить по данным партийных 
комитетов, то они развер
нуты повсюду — на АВМ. 
доильных площадках.

Когда заходишь в них, 
первое впечатление в боль
шинстве случаев благопри
ятное. Хорошо оформлены 
стенды, информирующие об 
обязательствах коллективов, 
о составе партийных групп, 
идеологических звеньев...

Их, видимо, подготовили 
давно, заранее, а потом ус
покоились, забыли, считая 
дело сделанным. Прошел 
июньский Пленум ЦК 
КПСС, обсудивший акту
альные вопросы идеологи
ческой, массово-политиче
ской работы партии. Есте
ственным было ожидать, 
что в соответствии с его 
решениями будет перестра
иваться и работа с людь
ми. Но, удивительно, ни в 
одном из центров не встре
тилось даже'упоминания о 
решениях Пленума, ни при
зыва, ни лозунга. К чему 
стенды об обязательствах, 
условия социалистического . 
соревнования, если нет ин
формации о том, как они 
выполняются, кто достиг 
наилучшего успеха? Ни 
«молнии», ни боевого лист
ка. А на летней дойке 
Гришинской фермы совхо
за «Молчановский» такое 
запустение, грязь, что сюда 
не заглядывают доярки. 
Разве зайдут пастухи в 
соседнюю комнату отдох
нуть, пока идет дойка.

Такое отношение к цент
рам — проявление форма
лизма и казенщины, кото
рые осуждены Пленумом 
ЦК КПСС. А ведь в его 
решениях есть призыв к 
идеологическим работникам 
не запаздывать, а опере
жать проведение той или 
иной кампании.

Время сейчас особенно 
дорого. Нельзя упускать ни 
дня, ни часа.

Г. КА ЧУШКИН, 
наш спец. корр.
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П О С  В Я Щ  А, Е Т  С Я 4 0-л е т и ю  К У Р С К О Й  Б И Т В Ы

В СЮ ВОЙНУ я прошел окопах, чтобы не было чув- ла танки врага через свои На всю
танкистом -  команди- ства танкобоязни. Танкисты окопы, отсекала от них ог- скую танковую аР“ ™
ром танка, танкового готовили основные и запас- нем немецких солдат и уни- и з в е с т е н  п о д в и г  леитеиант^ 

извоза танковой роты А ные позиции, изучали так- чтожала. Часто вспыхивали В. С.__ Шаландина. Его тан
вот в ’ боях на Курской ду- тику танкового боя из засад, рукопашные бои в транше- ковыи взвод атаковали тя
«  довелось быть Офицером Полоса фронта была обо- ях. Сражение продолжалось желые т™  н™ Ве 1р ^
связи штаба 6-го танкового рудована окопами, траншея- дотемна. Ночью везде, на- ландин подбил^ два <=™гРа
корпуса, которым команде- ми в несколько рядов, и все сколько охватывал глаз, и «пантеру», но загорелся^*
вал генерал А. Л. Гетман, это делалось скрытно от пылали костры

Офицер связи -  служба противника. танки,
не только беспокойная, но и

И Г Р Я Н У Л  Б О И ...
У  МЕНЯ сохранился снимюк, присланный 

фронтовым товарищем. На снимке 
76-мидаиметровая дивизионная пушка 

образца 1942 года. Фотокопия справки Воен- 
но-историчесвого музея артиллерии, инженер
ных войск и войск связи (г. Ленинград) ла
конично утверждает, что это «орудие стар
шего сержанта Сапунова Алексея Дмитрие
вича, павшего смертью храбрых в боях под 
Понырями. Орудие состояло на вооружении 
5-й батареи 540-го легкоартиллерийского пол
ка».

Старший сержант А. Д. Салунов — мои 
однополчанин, с которым мы вместе в жар
кие июльские дни . 1943 года сражались у 
станции Поныри, на правом фланге Курской 
дуги. В те дни я командовал 6-й батареей 
540-го артполка.

5 июля утром я находится на наблюдатель
ном пункте в траншее стрелковой роты, непода
леку от разбитой станции Малоархангельск. что 
севернее Понырей. Перед началом наступления 
немцы обруш и ли  мощный артиллерииско-мино- 
метный огонь на позиции наших обороняющих
ся войсн, нанесли бомбовые удары. Чтобы у с и 
л и т ь  моральное воздействие на наши войска, 
немцы применили и дымовые снаряды, т р а н 
шей заполни лись белым густым дымом с не
знакомым запахом... В квкой-то момент показа
лось, что гитлеровцы напали газовую атаку. 
Правда, потом это не подтвердилось.

Стал отчетливо слышен гу л  танков, которых 
пока не было видно. Но мы знали, что вместе 
с ними идет атакующая пехота... Надо было 
непременно отсечь пехоту от танков, нанести ей 
потери, заставить залечь, за тр у д ни ть  этану пе- 
реднего края.

6-я батарея, как и другие батареи полка, 
вела в этот момент с закрытой позиции за- 
гоадительный огонь по заранее пристрелян
ным рубежам. Я управлял огнем до тех пор, 
пока сохранялась связь.

ЖЫМОВАЯ завеса поредела, и стало 
видно, что часть немецких Данков,

. достигших переднего края нашей обо
роны, подорвалась на минах, часть горела, 
подбитая орудиями противотанковой оборо
ны, часть утюжила траншеи и огневые точ
ки нашей пехоты. За ними двигалась, новая 
лавина танков.

По наступающему врагу открыла массиро
ванный огонь реактивная артиллерия («катю
ши»), начали работу наши штурмовики, ра
ботяги «Ил-2»...

Накал боя все время нарастал и, как ска
зал поэт:

«В  ды му горячем сотен батареи 
Сады, хлеба, тр аншеи потонули.
И не видали мы у Понырей,
Как встало солнце пятого июля.. .»
На безлесой местности появлялось все боль

ше дымньц. столбов от горящих танков и 
бронетоанспорте'р'ов. ТанкОвай лавина врага, 
встречая на своем пути упорную оборону, 
меняла направление удара; пыталась обнару
жить слабые места, пробить брешь, заити во 
сЬланг...

Наше командование принимало ответные 
меры, маневрировало огнем и колесами ар
тиллерии. Все батареи нашего полка встали 
на танкоопасные направления и, последова
тельно меняя позиции, до 9 июля включитель
но воли огонь прямой наводкой, сдерживая 
атаки танков, бронетранспортеров, вражеской

пехоты. Бой продолжался по существу без пе
рерывов днем и ночью.

Мои однополчане, артиллеристы 540-го лег
коартиллерийского полка, впервые встрети
лись здесь с новинками боевой техники вра
га — «тиграми», «Фердинандами». Машины 
приземистые, надежно бронированные. Среди 
высокой травы, созревающей пшеницы, в 
мелком кустарнике они слабо различимы, ■ 
видна только башня. По такой цели, да еще 
движущейся, стрелять непросто. К тому же 
не раз приходилось видеть, как рикошети
рует бронебойный снаряд, не в силах пробить 
броневую защиту таких танков. Артиллерис
ты учились прямо в бою, стремились стре
лять по ходовой части, бортам...

Не имея постоянного прикрытия пехоты, 
орудийные расчеты часто подвергались напа
дению вражеских автоматчиков. Стреляя из 
орудий по танкам, приходилось гранатами, 
огнем из карабинов отбиваться от наседаю
щих автоматчиков.

Вот в таких условиях и довелось 9 июля 
вести бой орудийному расчету старшего сер
жанта А. Д. Сапунова на окраине станции 
Поныри. Орудие было атаковано с разных 
сторон танками и автоматчиками. Командир 
орудия, встав за наводчика, двумя выстре
лами, успел уничтожить два танка. Но силы 
были неравные. Весь орудийный расчет во 
главе с командиром орудия в схватке с вра
гом погиб смертью храбрых.

О подвиге другого орудийного расчета,  ̂ ко
торым командовал мой однополчанин К. С. 
Седов, рассказано в третьем томе «Истории 
Великой Отечественной войны Советского Со
юза».

«2-я батарея 540-го лсгкоартилларийского пол
ка Р БГК заняла огневую позицию для стрельбы 
прямой наводкой севернее Понырей, —  пишется 
в нниге. —  Первым расчетом командовал стар
шина К. С. Седов —  бывший бригадир колхоза 
«Березово» Дубенского района Ту льской  области. 
Накануне его при няли  в ряды партии, и вот 
теперь в бою он готовился оправдать высокое 
звание коммуниста. Когда та нки  при близились 
метров на двести, расчет откры л огонь. Голов
ная машина вздрогнула и, объятая пламенем, за
стыла на месте. Следом загорелся второй танк. 
Бой дли лся  несколько часов. Арти лле р и сты  дей
ствовали точно и четно. Восемь танков врага и 
до сотни автоматчиков у н и ч то ж и ло  в этот день 
орудие К. С. Седова. С такой же _ стоимостью 
сражались десятки и сотни оруди й ны х расче
тов...»

С Ю ИЮЛЯ гитлеровцы перешли к оборо
не, так и не овладев станцией Поны
ри, где насмерть стояли батареи 

540-го легкоартиллерийского полка.
За мужество и стойкость в боях многие' 

мои однополчане-артиллеристы были награж
дены орденами и медалями. * Командирам 
орудий — старшине ,К. С. Седову и старшему 
сержанту А. Д. Сапунову (посмертно), коман
диру огневого взвода младшему лейтенанту 
В. В. Скрылеву было присвоено звание Ге
роя Советского Союза. Наш полк был пере
именован в 274-й гвардейский, легкоартил
лерийский. _

Н. ГРИ Ц АЙ ,
подполковник запаса, начальник штаба 
гражданской обороны управления «Томск

энерго».

ЧЕСТВОВАНИЕ

В Е Т Е Р А Н О В
Позавчера в Советском 

райкоме КПСС состоя
лось чествование участ
ников Курской битвы. 
Бывших воинов те пло 
приветствовали секре
тарь райкома партии 
А .  И. Полин, председа
тель райисполкома В. А . 
Тро пин и председатель 
районного совета ветера
нов Н. И. Фалькович. 
Они пожелали ветера
нам доброго здоровья, 
бодрости, счастья,  успе
хов в воспитании моло
дого поколения на слав
ных боевых и тр удовы х 
тр ади ци ях  советского 
народа.

Участникам сражения 
на Курской дуге были 
вручены поздравитель
ные адреса и памятные
сувениры.

От имени бывших вои
нов выступил участник 
Курской битвы Ю. Я. 
Конотопский. Он , побла
годарил за внимание и 
теплые поздравления и 
заверил, что ветераны 
войны еще больше б у д у т  
проявлять заботы о во- 
енно - патриотическом 
воспитании рабочей и 
учащейся молодежи.

очень ответственная. Мы 
всегда были в движении, 

} отдыхали урывками, пита- 
лись как придется, но об
становку знали прекрасно.

Весной 1943 года наш кор
пус был снят из-под Демян
ска и переброшен под Курск. 
Разгружались ночью при стро
жайшем соблюдении маскиров
ки. Сосредоточивались около 
Обояни в деревнях, 8 г л у б о - . 
них балках, в рощах, чтобы 
днем не было видно ни та н 
ков, ни автомашин, ни следов 
от них. Движение людей было

Т А  Н К  И
П Р О Т И В
Т А Н К О В

горели его танк, пушка была по
вреждена, а сам лейтенант 
ранен.

Тогда Шаландин направил 
свой горящий танк на Hej 
мецкий «тигр». Фашистский 
танк вспыхнул, но и экипаж 
Шаландина погиб. Ныне на 
поле боя на высоте стоит 
памятник герою — танк 
Т-34 на постаменте.

Т АКИХ примеров мож
но приводить множе
ство. Героизм совет

ских воинов был массовым. 
Танковые атаки врага раз
бились о мужество и стой-

В ночь на 5 июля вздрог- Мне все время приходи- кость советских танкистов, 
ограничено, работа радиостан- нула земля. Мы, находясь в ЛОсь быть в ганце боя. Я артиллеристов, 
ций  строго запрещена. Вы- 40  километрах от переднего зидел, как танкисты наше- Шесть дней пытались тан- 
ставленные посты и секреты края> увидели на горизонте г0 гвардейского корпуса из новые лавины врага про- 
л1векаОЛвУСрасположенйёв норп?- зарево. Это наша артиллерия засад поражали немецкие рваться к Обояни. Но, не- 
са без самой тщательной про- нанесла мощный огневой удар «тигры» и «пантеры». Лобо- смотря на огромные потери, 
верки. Тание же меры предо- по изготовившимся к наступ -  вую броню «тигра» наша Обоянь врагу захватить не 
вТ ° ^ у г и х СТ^оеди!?ениях. ННемец- лению немецким войскам. в 76-миллиметровая пушка не удалось. Тогда гитлеровское 
кое командование до самого огневом налете принимали брала, поэтому танкисты командование двинуло тан- 
начала боев не знало о том, участие и артиллерийские подпускали немецкие танки к и в обход — через Прохо- 
^ б р ё ш е н Г ” 1-яРСН?ёарЯдёйская полни нашего корпуса.  на 600—700 метров и огнем ровку.
танковая арм и я . с рассветом  5 июля фашис- по борту поджигали их. jj0 встр е чном танков ом  сра-

В канун сражения в час- ты перешли в решительное на- g июля командир танко- ж е н и н  у  П р охоров ки  с обеих  
тях и штабах всех звеньев ступление под прикрытием роты м . Замула, имея сторон участвовало около 1.500
шла напряженная работа, авиации  и огня артиллерии. т р и  танка т . 34, из засады тан ко в  и сам оходны х ор уд ий . 
Отрабатывались варианты Стонала земля, солнечные л у -  под£ил два «тигра» и четы- Это было самое кр у п н о е  та н - 
оборонительного и наступа- чи еле пробивались сквозь средних немецких танка, новое с р а ж е н и е  второй м иро- 
тельного боя. б ^ Г ш Й е Мпаотёрщ ЬноИ-леВзРанапро- Он поставил СВОЙ танк за еой войны . «Тигры » в б лиж нем

Было известно, ЧТО на В О - лом. Основные его силы на- горящим' немецким « Т И Г -  бою были л иш ены  своих пре- 
оружение немецких диви- стУп,али „ п о п и т ь ?  ром». Прикрываясь дымом, с и м ущ еств , с к о р о тк и х  диетан-
зий поступили новые танки сд ^ К у р с к у .  К исходу ' дня дистанции 100—200 метров ций сов етски е  Т-34 у сп е ш н о  
с более мощной броней и танки и пехота в нлинились в подбил еще 4 «тигра», три и х п о р а ж а л и . Более 350 бое- 
вооружением. Танк Т-У1 паш у оборону на 10—12 км. ■ самоходки и один броне- вых м а ш и н  оставили гитлеров-
_ «тигр» имел 88-милли- в ночь на 6 июля наша транспортер. Но фашисты чы на поле боя.
метровую пушку, лобовую танковая армия выдвину- поняли наконец, откуда ве- в серед ине июля враг пре- 
броню толщиной 100 мил- лась на боевые позиции, дат 0Г0НЬ советский танк, и нратил наступ л ени е  на “ « н о м  
диметров, а у самоходного оседлав шоссе, и утром подбили его. Дотемна эки- п о д Т уд1рам иСК°'н аДш и х ’ 3 в5йск  
орудия «фердинанд» с той встретила огнем танки . про- паж не покидал машину, а стрем ител ьно покатил ся на за- 
же пушкой толщина брони тивника. Завязалось ожесто- ночью . танк был отбуксиро- пад. 
составляла 200 миллиметров, ченное танковое сражение. ван на ремонт. Утром тан- 
Нащи Т-34 намного уступй- §р® ЕРОЙСКИ дрались с КИСТы на отремонтирован
ли | mi в броне и ' силе ог
ня. Надо'' был'о научиться га йы .Н икто' нс-оставил бой. 
бить эти 'ганки наверняка, своих позиций без приказа.

Пехотинцы и танкисты Стояли насмерть. Артилле- За этот подвиг Михаилу 
изучали слабые места фа- ристы вели огонь до послед- Замуле было присвоено зва- 
шистских бронированных него вздоха, танкисты огнем ние Героя Советского Сою- 
машин. Вся пехота прошла и з засад поджигали немецкие 
«обкатку?) танками в своих «тигры», пехота пропуска- нодар

'Г

Во время Курской битвы 
я был принят в члены

А

Ц врагом советские вой- ном т-34 снова вступили в КПСС. В моем партбилете 
. .. .  wvrtwaiiiiit стоит дата — июль 1943 го

да.

за. Сейчас он живет в Крас-

Н. ТИМ ОШ ЕНКО, 
подполковник запаса, на
чальник отдела электро

технического завода.

Бойцы вспоминают
На военно-медицинском 

ф акультете  ТМ И  состоялась 
встреча участников Курской 
битвы полковника А. Е. Ка
закова, полковников меди
цинской служ бы Е. Г. Ж у 
ка и Г. X. Риппа с профес- 
сорско - преподавательским 
составом.

Внимательно слуш а ли
при сутств ую щ и е рассказ
Анато лия  Ефимовича Каза
кова, более 40 лет отдавше
го службе в армии. А  на
чинал он курсантом Том 
ского артиллерийского у ч и 
лища. В конце 1941 года 
А. Е. Казаков стал коман

д и р о м ' взвода 45-миллимет
ровых пушек, был ранен, 
снова возвратился в строй. 
Летом 1943 года прямо из 
госпиталя после нового ра
нения молодой офицер по
пал на Брянский ф р о н т и 
участвовал в боях на Ор
ловском направлении. Поч
ти  три недели он командо
вал стрелковым батальоном, 
замещая погибшего комба
та, а потом сражался с 
танками противника в под
разделении «соро ка пяток».

Ветеран вспомнил эпи
зод, особенно заинтересо
вавший слушателей.

. ..Предстояло форсировать 
реКу, противоположный бе
рег которой был сильно у к 
реплен гитлеровцами. Наши 
солдаты, то чно определив 
ш ир ину реки, заранее из
готовили штурмовые мости
ки из бревен. Скры тно от 
противника подвезли их к 
берегу и, закрепив все 
звенья вместе, п р и топи ли  в 
реке против течения. Когда 
началась огневая подготов
ка, концы мостиков о тцепи 
ли, течением реки их раз
вернуло,  и мостики точно 
уперлись в противоположный 

I берег. По ним быстро 
переправились пехотйнцы и, 
захватив плацдарм, выбили 
противника с занимаемых ' 
позиций.

Ведущий встречу майор 
В. В. Ш имширт зачитал вы
держки из боевой характе
ристики А. Е. Казакова, 
хранящейся в его личном 
деле: «...В бою смел, ини
циативен... В боевых поряд
ках показывал пример му

жества и реш ительности».
По земле Орловщины про

легла и военная дорога 
старшего врача 173-го га у 
бичного артиллерийского 
полка капитана медицин
ской службы Г. X. Риппа. 
Он поделился воспомина
ниями о подвигах боевых 
друзей-артиллеристов и во
енных медиков.

Е. Г. Ж у к  сразу после 
окончания медицинского ин
с ти ту та  уехал на ф ронт и 
получил боевое крещение на 
Огненной дуге. 27-я отдель
ная гвардейская танковая 
бригада, в которой начал 
'службу роек врач JE. Г- Жук, 
вступила в бой с танками 
противника в знаменитом 
сражении под Прохоровной. 
Молодой военврач делал пе
ревязки, вводил сердечные 
и Ьбезболивающие средства, 
переливал кровь раненым, 
сутками не выходя из па
латки.

Ныне Е. Г. Ж у к  —  до
цент, кандидат медицинских 
наук, известный учены й -ги 
гиенист.

Р. ГРИГОРЬЕВ,.

ТАМ,  ГДЕ 
ШЛО
СРАЖЕНИЕ

В канун 40-летия битвы на 
Огненной дуге в Курске собра
ли сь ветераны боев, ученые, 
историни, бывшие партизаны, 
пропагандисты и активисты 
военно-патриотической работы. 
Курский областной комитет 
КПСС, правление республикан
ского общества «Зна н и е » ,  Ин
с т и т у т  военной истории М и 
нистерства обороны С С С Р  и 
И н с т и т у т  истории А К  С СС Р  
организовали специальный се
минар о всемирно-историче
ском звачении великого Кур
ского сражения.

Интересными были в ы ступ
ления ветеранов —  участников 
Курской битвы, в том числе 
бывшего заместителя команду
ющего войсками Центрального 
фронта  по т ы л у  генерал-лей
тенанта в отставке, доктора 
военных наук Н. А .  А н ти п е н 
ко и комиссара первой Кур
ской партизанской бригады, 
кавалера трех орденов Ленина 
А. Д. Федосютина.

Специальное заседание было 
посвящено вопросам _ оценки 
Курской битвы в новейшей со
ветской историографии (про
фессор М. И. Семиряга) и 
критике буржуазны х концеп
ций исторического значения 
Курской битвы (профессор 
А. Н. Мерцалов).

В программе семинара была 
поездка по местам боевой 
славы. Большое впечатление 
произвел на всех мемориал 
«Командный п у н к т  Це н тр а ль
ного ф р о н т а »  в местечке Сво
бода. На том месте, откуда 
командующий фронтом К. К. 
Роноссовский руководил вой
сками, усилиями энтузиастов 
создан мемориальный комп
лекс-музей.

На окраине села, за бывшим 
монастырем, воздвигнута мно
гометровая ск у л ь п ту р а  совет
ского воина с автоматом в ру 
ке. Здесь же большой бюст 
К. К. Рокоссовского на поста
менте, а за ним —  вход в 
блиндаж командующего ф р о н 
том.

Блиндаж восстановлен по 
чертежам и планам военного 
времени. Под несколькими на
катами бревен скромные по
мещения: рабочий кабинет
К. К. Рокос.совсного, комната 
отдыха, комната дежурного 
адъю танта. На столах —  по
левые телефоны для  связи с 
войсками и телефонный аппа
рат для прямой связи с Вер

ховным главнокомандующим. 
По этому те ле ф ону К. К. Ро
коссовский ли ч но  докладывал 
И. В. С т а л и н у  о ходе боев на 
Курской дуге. На легкой эта
жерке —  небольшая походная 
библиотечка с томами ленин
ских произведений, книгами 
любимых писателей К. К. Ро
коссовского.

В расположенном рядом не
большом мемориальном музее 
хранятся многие боевые релик
вии, личные вещи Рокоссов
ского, письма, фотографии.

Одна из важнейших дета
лей мемориала —  памятные 
каменные пли ты , на которых 
золотом выбиты наименования 
всех армий, соединений и час
тей, принимавших участие в 
боях на Огненной дуге.

На Курской земле воздвиг
нуто много памятников, запе
чатлевших подвиги советских 
воинов. Это —  мемориальный 
комплекс «Героям Курской 
битвы», памятник под Прохо
ровной в честь героев-танкис- 
тов, памятник летчикам вбли
зи теперешнего аэропорта в 
Курске, памятник героям-ар- 
тиллеристам в районе села 
Теплого и другие.

В Первомайском сквере 
г. Орла (ныне сквер Танкис
тов) на братской могиле уста
новлен танк, на гранитном мо
нолите выбиты имена погиб
ших воинов. Много памятни
ков, братских могил на кур
ской и орловской земле.

Мне тоже довелось участво
вать в Курской битве. Неза
долго до семинара я побывал 
на местах боев нашей а р т и л 
лерийской бригады, которая 
огнем своих га убиц поддержи
вала наступление на Орлов
ском направлении.

На станции Хотынец, за ко
то рую велись тяжелые бои, ни
что не напоминает о войне, 
кроме памятников воинам. 
Здесь артилле ристы  173-го гау
бичного полка громили отбор
ные части гитлеровцев. Вбли
зи станции находился наблю
дательный п у н к т  командира 
дивизиона томича А. Ф. Куп- 
цевича, орудия которого под
били де сятки ф аш истских 
танков, ун и ч то ж и ли  много др у
гой техники и живой силы 
врага.

Долго искал т о  место, где 
находился медицинский п у н кт  
полка. Это был блиндаж, ос
тавленный противником. С 
фельдшером-сибиряком Г. Дг  
Кулешовым мы оказывали там 
помощь раненым.

Толь ко небольшая впадина, 
поросшая травой, осталась на 
этом месте, а кругом —  пол^ 
со зреющими хлебами. И ти 
шина...

Долго я  стоял здесь. В па
мяти зримо проходили одна 
за др уго й  картины прошлого. 
Как будто  снова пережил со- 
бытия< сорокалетней давности.

Г. Р И ПП ,
полковник медицинской 
службы, профессор, на
чальник кафедры военно
медицинского ф аку ль тета  

при ТМ И .

Н ед а в н о  в  р ед ак ц и и  встретились пят еро из тех, 
кто «вы п р я м л я л » К у р ск у ю  д у гу . В с е  ком м у 
нисты, в с е  у дост оен ы  м н оги х  б о е в ы х  н а г р а д . У П о н ы р ей  и 
О льховат ки, п о д  П р о х о р о в к о й  и О б о я н ью  — в  к а ж д о м  из 
этих ож ест оч ен ны х ср а ж ен и й  от важ но бились с в р а г о м  наш и  
зем ляки .

ИА С Н И М К Е  ( с л е в а  н а п р а в о ) :  п о д п о л к о в н и к  в отставке 
3 . Б . Ф е.рдм ан, член  К П С С  с 1930 г о д а ,  к а в а л е р  д в у х  б о е в ы х  
о р д ен о в , бы вш и й  инструктор полит от дела 1-й г в а р д ей с к о й  
т анковой арм и и ; Н. И . Т и м ош ен ко  — п о д п о л к о в н и к  в от
ст авке, член  К П С С  с  и ю ля  1943 г о д а , к а в а л е р  трех б о е в ы х  
о р д ен о в , б ы вш и й  танкист, оф иц ер  св я зи  штаба 6-го  т ан кового  
к о р п у са ; Д . М. М ит юков — старший лейтенант в отставке,

член  К П С С  с 1942 г о д а ,  к а в а л е р  трех б о е в ы х  о р д ен о в , б ы в 
ш ий ор у ди й н ы й  мастер 3 1 -го  К р а с н о зн а м ен н о г о  зенит но-ар- 
т иллерийского д и в и зи о н а  6 -го  г в а р д е й с к о г о  м от ост релкового  
к ор п у са , н ы н е с л е с а р ь  элект рот ехнического з а в о д а :  Н. А. 
Г р и ц ай  —  п о д п о л к о в н и к  за п а с а ,  член  К П С С  с  1943 го д а ,  
к а в а л е р  шести б о е в ы х  о р д ен о в , бы вш и й  к ом а н д и р  бат ареи  
540-го  л егкоар т и ллер и й ского  п б л к а , н ы н е н ач ал ьн и к  штаба 
г р а ж д а н с к о й  о б о р о н ы  « Т о м ск эн ер го » ; Г . В. Г и л я зо в  — член  
К П С С  с  1953 г о д а , б ы вш и й  пулемет чик 40-го  А м у р ск ого  
ст релкового  п олк а . З а  м уж ест во и от вагу в  К у р ск ой  бит
о е  н а г р а ж д е н  м ед а л ь ю  «З а отвагу». Н ы н е работает сантех
ником  н а  элект рот ехническом  з а в о д е .

Фото Н. Потапова.

Стойкость и мужество
Ив$н Маркович Федоров воевал в 9-й Полтавской 

трижды орденоносной воздушно-десантной дивизии 5-й 
гвардейской армии. Был наводчиком, командиром ору
дия. За мужество и доблесть, проявленные в боях за Ро
дину, награжден орденами Красного Знамени, Отечест
венной войны I  и I I  степеней и многими медалями. Сей
час живет и работает в городе Колпашеве Томской об
ласти.

...Наводчик Федоров тща
тельно готовил орудие к 
бою: проверил прицельные 
приспособления, опробовал 
механизм наводки. Только 
убедившись в том, что все 
в порядке, он позволил се
бе отдых.

Разбудила артиллеристов 
властная команда офицера 
приказавшего подготовиться 
к бою. Вскоре появились 
танки.

ПотохМ были еще две ата
ки фашистов. Наводчик 
Федоров, наловчившись, бил 
не только по тем машинам, 
что шли на его орудие, но 
помогал и соседним расче
там.

К вечеру подвели первые 
итоги боя. Расчет орудия 

Федоров прильнул к оку- уничтожил два танка и бо
лее сорока гитлеровцев.

— Для начала хорошо, —
ляру.

Командир дал целеуказа
ние:

— Ориентир третий, ле
вее 150, танк, — уничто
жить!

Ухнуло орудие, и Федо
ров увидел, что снаряд ра
зорвался метрах в десяти 
правее цели. Быстро сделал 
поправку и вторым снаря- 
до.м подбил вражеский танк.

сказал командир батареи 
гвардии капитан Петько.

Вместе с боевыми товари
щами храбро бил врага на 
Курской дуге Иван Марко
вич Федоров.

«Во время боев под . Про
хоровной с 5 по 12 ию
ля гвардии сержант 
Иван Федоров под ар

тиллерийским и миномет
ным огнем противника вел 
точный s истребительный 
огонь по фашистским тан
кам. Дри отражении тан
ковых атак и вражеской 
пехоты проявил исключи
тельную стойкость и муже
ство. Его расчет уничтожил 
5 танков и 4 автомашины с 
пехотой. В одном из боев 
был ранен, но с поля боя 
не ушел».

Эти строки — ий пред
ставления гвардии сержанта 
Ивана Марковича Федоро
ва к ордену Отечественной 
войны I степени.

А , К У Л А К О В, 
ветеран 5-й гвардейской 

армии.

К О М Б А Т|
Я ш ел в 9-й корпус Томского политехнического, что

бы поговорить с М оравецким: не согласится ли он от
ветить на вопросы наш ей анкеты. Я  работал тогда в ин
ститутской комнате боевой славы  со студенческой груп
пой «Поиск», и м ы  как раз начали собирать фонотеку 
— голоса фронтовиков, чтобы использовать воспомина
ния в военно-патриотической работе.

Дмитрий Владимирович — человек редкого постоян
ства. До войны он несколько лет входил в дверь этого 
корпуса как тренер военной кафедры (спортивной ка- 
федры тогда не было) и как студент механического фа- 
культета одновременно. Так же, как и сейчас, выступал 
в институтской газете «$|а кадры», призывая повышать 
общефизическую подготовку будущих офицеров. О тех 
временах теперь напоминает ему Этот неизменившийся 
трехэтажный «девятый», который только на время вой
ны менял профессию—был госпиталем — да фотокар
точка на стене областного краеведческого музея: «Силь
нейшие лыжники Томска и Сибири Р. Трофимов, Д. Мо- 
равецкий, С. Цитович»...

Спортивная профессия и определила профессию во
енную. Когда началась война, он готовил лыжные ба
тальоны, отправлял их на фронт и наконец с одним из 
них сам уехал на запад. Вскоре стал командиром лыж
ного десантного батальона, ла так всю войну комбатом 
и прошагал.

...Дмитрий Владимирович был у себя на спорткафед- 
д>е и занимался необычным делом — упаковы вал бан
дероль.

— Узнал, что в чехословацком городе Зволене хоро
ший школьный музей Великой Отечественной войны, — 
объяснил он. — А мы как раз те места освобождали. 
Вот посылаю деткам карту боевого пути моего батальо
на и воспоминания об одном случае...

Дать свои воспоминания для комнаты боевой славы 
ТПИ Дмитрий Владимирович, конечно, согласился и стал 
просматривать наш вопросник.

«Самая дорогая награда», — прочел и задумался.
— Что ж, пожалуй, орден Красного Знамени достался 

труднее всех. Дубрави в Чехословакии, последняя зима 
войны. Мне пришлось уничтожать «фердинанд». а у ме
ня тогда еще плохо работала правая рука, поэтому и 
бросать гранату пришлось левой...

—: Вас ранили из «фердинанда»?
— Нет, рука — это еще с Курской дуги. В  марте 1943 

года мы поработали немного под Касторной, а оттуда 
нас перебросили на Центральный фронт. Самое-самое 
важное направление. Помнишь, в фильме «Освобожде
ние» показывают, как немец нажимал от Орла? Гене
рал-то интересуется: «А какие под Понырями стоят?» 
Это как раз мы и стояли. А что было под Понырями, это 
в фильме показано похоже. Представь, как доставалось 
пехоте, если танкисты друг друга душили, шли на та
ран. Вся земля была перепахана гусеницами танков и 
ззрывами.

Первый раз меня зацепило легко, но очень неприят
но: мягкую ткань нарушило и чуть-чуть надкостницу 
между большим и указательным пальцами правой ру
ки — неудобно стало стрелять. Перемотали.

Потом немец снова пошел в атаку. Я смотрю — окоп
чик. Старый, зарос травой. Видно, с начала войны. И 
в нем РПД (ручной пулемет Дегтярева). Боевая возврат
ная пружина у него не работает. Я пружину-то пере
вернул. стал маленько пулемет работать. А тут — танк. 
Бросить в него нечем. Я пулемет сдернул в окопчик и 
лег на него. Танк развернулся на окопчике и дальше 
пошел. Легкий, поавда, танк. Если бы я на пулемет не 
лег, мне бы и ничего, а так вот ребра поломал...

— И правую руку?
— Нет. Руку потом. Этой же ночью, пришлось брать 

школу каменную, вокзал какой-то разрушенный — там 
меня и ударило в плечо. Осколок застрял на выходе. 
Шесть месяцев после госпиталя рука почти не работа
ла. Левой стрелял, левой писал. С картой было неудобно 
работать. Потом потихоньку разработалась...

Вопросов было много, и на все Дмитрий Владимирович 
ответил основательно, постоянно употребляя слово «ра
ботал» вместо «воевал»; «сражался», как любим гово
рить мы, невоевавшие. .На прощанье он быстро записал 
мне правой рукой свой телефон: «На всякий случай». 
К р е п к о  п о ж а л  руку — тоже правой. Й 
ушел на занятия — легкий в движениях мужчина, 
всего лет пятидесяти на вид, у которого любимое сло
во — «работа».

Я потом прочел в статье о немецких танках второй 
мировой войны, что боевой вес машины, которая развора
чивалась над Моравецким, — 21 тонна.

В . Ш КАЛИ КО В.

вел

I ‘о’Гч
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ПЯТАЯ ТРУДОВАЯ ЧЕТВЕРТЬ

СПОСОВНЫ ГОРЫ СВОРОТИТЬ
Школьникам нужны работа и забота хозяйственны х руководителей

—...А сегодня главный
бухгалтер совхоза « Батурин- 
ский» прямо так и заявил 
мне: «Сели вы нам на
шею!» — Иван Петрович 
Калашников, начальник ла
геря труда и отдыха «То
варищ» Советского района, 
обижен и глубоко возмущен.

И как только язык повер
нулся у А. Н. Михова, ви
дя энтузиазм, огромное же
лание, исключительную доб
росовестность, с которыми 
работают на полях хозяйст
ва 120 мальчишек и девчо
нок из 34-й и 44-й школ 
Томска, сказать эти злые 
слова?! Здесь, в Казанке, ре
бята из 7—8-х классов по че
тыре часа в день пропалы
вают свеклу, капусту, укроп; 
дергают лук, редиску, скла
дывают их в ящики, кото
рые потом отправляются в 
город.

Трудно школьникам: жара, 
комарье; осот приходится 
вырывать руками: тяпок-то 
'овхоз не дал (вот вчера

ван Федорович сам вышел 
с ребятами в поле, учил, как 
правильно нужно пропалы
вать сорняки). Но — удиви
тельное дело! — дети еще 
сильнее рвутся к работе. 
Они горы своротить готовы. 
Только бы им дело дали, да 
внимательно бы относились

f °
■>

руководители совхоза  к сво
им маленьким помощ никам.

А вот его-то, хорош его от
ношения, как  раз у «Б ату- 
ринского» и нет. В  то вре
мя когда м ы  разговаривали 
с И ваном Петровичем, в  сто
ловую  гурьбой вош ли уста
лы е девочки и тут ж е  при
льнули к кранам с холодной 
водой.

— Сразу видно, что «по
пахали»! В сю  воду не вы 
пейте, —  пош утил началь
ник лагеря.

— М ы восем ь километров 
пеш ком ш ли с поля, опять 
за  нами машина не пришла.

К алаш ников помрачнел. 
Снова с транспортом начи
нается... В  первы е дни ре
бята у ж е  в 8.30 утра (в са 
мое хорошее врем я, по хо 
лодку) готовы бы ли бросить
ся в работу. Но маш ины 
приезж али в половине один
надцатого, в одиннадцать. И 
никто не был наказан з а  то, 
что дети два часа вы н у ж 
денно «прозагорали».

Д есять ш кольников рабо
таю т на ферме. Убирают 
мусор, грузят навоз в  те
леж ки . И на в с е х  — одна 
лопата и одни вилы . И это 
тож е никого не волнует... И з 
рук вон плохо относятся к 
своим обязанностям касте
лянш а, сторож, за вхо з, на

значенны е «Багуринсккм » 
на работу в  лагерь. И ни
кто их не контролирует, не 
проверяет.

Да и какой спрос с подчи
ненных, когда директор 
совхоза Н. И. Б ур кавец  ни 
разу не поинтересовался, как, 
чем ж и вут его помощники 
из города, не говоря у ж е  о 
том, что, по-хорош ему бы, 
не начальнику лагеря, к о 
торый работает завучем  в 
34-й ш коле, а  ему, ру
ководителю  хозяй ства, н а
до было бы р асска
за ть  на торжественной ли
нейке ребятам о заботах и 
делах своего совхоза.

Н еобязательность стар 
ш их очень вредит воспита
нию детей, позволяет и им 
бы ть безответственными.

К счастью , в «Товарище» 
безответственн ы х нет. И это 
особенно стало ясно в  «день 
самоуправления», когда р е
бята и взр ослы е пом еня
лись местами.

—  Знаете, м и  в этот день 
работали лучш е, чем когда- 
либо: пропололи 168 соток 
капусты . Наверное, потому, 
что очень хотелось доказать: 
м ы  способны на большие 
дела и без опеки, —  р асска
зы ва л  А леш а Ш естаков, 
восьм иклассник из 34-й ш ко
лы . Его весной вы брали се 

кретарем комитета ВЛКСМ , 
и в  «Товарищ е» он возгла
вил комсомольскую  органи
зацию . К ак считает сам, 
здесь для  него прекрасная 
ш кола.—У нас четы ре брига
ды. Конечно, соревнуются 
м еж ду собой. К аж ды й вечер 
наш  комсомольский штаб 
подводит итоги, а потом на 
линейке объявляет их. Часто 
получается, что лучш е дру
гих работает четвертый, са
мый младший, отряд, в  ко
тором у нас 3— 6-е классы .

Взросление в лагере тру
да и отды ха идет быстрее, 
чем в  обычном, пионерском.

— Т ам  у меня бы ло до
статочно времени поскучать, 
— ответила В и ка М ауль, ко
гда я  спросила ее, где ж е 
лучш е. — А здесь каж ды й 
день—работа, нуж ная лю дям. 
Если хорошо сделаеш ь ее, 
то и отды хаеш ь с душой.

Ребятам  из «Буревестни
ка», лагеря труда и отды ха 
Октябрьского района, кото
рый находится в селе Губи
не, тут нравится тож е куда 
больше, чем в  пионерском. 
И не потому, что, как  и в 
«Товарищ е», здесь каж ды й 
день спортивные соревнова
ния (кстати, нынче ф из
культура и спорт в обоих 
лагер ях — в больш ом поче
те. З а  это надо ск азать  спа
сибо учителям  Там аре Сер

геевне ШайхтЕКНой и» 13 й
ш колы , Виктору К узьмичу 
Бересневу и Борису Лукичу 
Байгулову из 34-й), различ
ны е конкурсы, веселы е вече
ра. Самое главное — в  лаге
ре труда и отды ха можно 
испы тать себя в  работе.

—  А ею -то руководство 
совхоза  «Пойменный» как 
раз и предпочитает детей не 
нагружать, — с горькой у х 
мылкой говорит начальник 
«Буревестника» Т атьян а 
Петровна Л уж ковая . —  У 
меня впечатление, что мы 
здесь совсем не нуж ны . Я  
в  восем ь утра прихож у в 
контору на планерку и на
чинаю вы праш ивать какую - 
нибудь работу. Но директор 
совхоза К. Б . Янкелевич, а 
за  ним и все  остальны е 
омотрят на нас, как на обу
зу.

Но почему? Ребята х в а т а 
ю тся за  любой труд, причем, 
по отзы вам  тех ж е взрос
лы х, делаю т все на совесть. 
Помидоры саж ать — п о ж а
луйста! 2.500 корней—за  два 
дня. С клады вать на пилора
ме плахи и горбыль— с удо
вольствием ! 66 ш табелей по 
п ять кубометров в каж дом 
стоят уж е готовенькие. Гру
зи ть  на поддоны кирпичи, 
полоть люцерну и куузику 
— вот они, наш и руки!

Т а к  в  чем ж е  дело, това
рищи взрослы е? Сегодня, 
когда публикуется этот м а
териал, в  латер ях труда и 
отды ха уж е начался второй 
сезон. Р еб ята приехали сю 
да новенькие, но работать 
они хо тя т  с тем ж е ж аром , 
что и их сверстники из пер
вого сезона.

А. Ф А Д ЕЕВА .

Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и А П Н  сообщают

ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО КАНЦЛЕРУ ФРг1

С КЕМ БЫ ни прихо
дилось разговаривать 
в селе Трубачеве, 

все в один голос ут
верждают: перемены здесь 
произошли необычайные. 
Еще в прошлом году в селе 
были такая грязь и такая 
неприбранность, что все по
просту махнули рукой: 
иного не бывать. Деревня, 
мол, на то и деревня, чтобы 
бродил по улицам скот, 
чтобы поленница Дров ле
жала у входа, чтобы 
чуть ли не до самого 
лета ходить в сапогах. Ну, 
а кого такое житье-бытье 
не устраивает, пусть подает
ся в город.

И вдруг, как чудо: возле 
каждой усадьбы вычищено 
и прибрано, ограды побеле
ны или покрашены, в па
лисадниках — цветы, новые 
посадки. Вдоль центральной 
йяицы иротянулся тротуар, 
Гпроезжая часть густо засы
пана гравием, все колонки 
огорожены, а возле колхоз
ной конторы разбит первый 
цветник.

Собственно, чуда, конечно, 
не произошло. Просто за - 
дело со всей серьезностью 
взялся сельский Совет во 
главе с председателем и 
секретарем Совета Степаном 
Ивановичем Скребатуном и 
Валентиной Васильевной 
Каплуновой.

Еше ранней весной, задолго 
до начала сезона благоуст
ройства. провели сессию, а 
позже и заседание исполко
ма, на котором вопрос пос
тавили решительно: больше 
мириться с беспорядком в 
селе нельзя. Затем началась 
черновая, работа. Члены ис
полкома и их помощники — 
участковый инспектор и 
фельдшер — стали ходить 
по дворам, беседовать с на
селением. Все грубые нару
шения брались на заметку, 
к ним возвращались вновь 
и вновь, так что от обхода 
к обходу чистых усадеб ста
новилось все- больше. Люди 
убедились: чистота нужна
для них самих. Именно об 
этом говорит телятница 
Е. Т. Жаркова:

— Приятно, когда в усадь
бе порядок. Хочется, чтобы 
и всюду так было, чтобы 
край наш хорошел.

От хозяйки в доме зави
сит многое. Но нынче в 
Трубачеве сделали ставку 
не на женщин, а на муж
чин: ведь без мужской силы 
в сельской усадьбе вряд ли 
что поправишь. На сельском 
сходе повели серьезный раз
говор с механизаторами. И 
вот теперь там, где стоял 
полуразвалившийся забор, 
встала новая ограда, старые 
надворные постройки .заме
нены новыми, гаражи — 
«Предмет сугубо мужской 
работы — покрашены.

Впрочем, тут немалую  
роль сыграло и партбюро 
колхоза им. X X IV  съезда 
КПСС.

— М ы использовали к а ж 
дое мероприятие, чтобы на
помнить лю дям : за  благо
устройство будет спрос стро
гий, — говорит секретарь 
партбюро И. А. Казин.

Разум еется, этим вклад 
колхоза в благоустройство 
не ограничился. Х озяй ство

более 100 субботников, за  
дело взяли сь  участковы е, 
административная комиссия. 
Сотни нер ях бы ли оштрафо
ваны , на них составлены  
протоколы работниками ми
лиции и санэпидстанции. Р у 
ководители предприятий р е
гулярно отчиты вались на за 
седании комиссии по благо
устройству. Еж енедельно ве 
лась приемка улиц, дваж ды  
вопрос о ходе двухм есячни-

К р а с и в е е
С Т А Н О В Я Т С Я
с е л а

Шегарский район — активный уча
стник двухмесячника по благоустрой
ству. •'* "

взяло на себя материальны е 
заботы  — вы деляет транс
порт, технику, организует 
заво з саж енцев. Н аводится 
порядок и на машинном 
дворе, и на ф ермах, и на 
хозяй ствен н ы х площ адках. 
П ринимаю тся меры, чтобы 
ускорить строительство До
ма культуры, ж илья.

Больш ую  помощь о к азы 
вает селу и район. Очень 
многое делается нынче, 
чтобы по-новому свеж о 
и обновленно вы глядели се
ла и микрорайоны. О тчиты 
ва я сь  на заседании област
ного ш таба по благоустрой
ству, председатель райиспол
кома Г. Я. К азаков назвал 
такой ф акт: за период д ву х
м есячника почти выполнен 
годовой план по благоуст
ройству.

П одготовка была проведе
на основательная. В сю  зиму 
и первый квартал завозили 
строительные материалы, а 
уж е в марте занялись орга
низационными делами. Свер
стали план и издали его от
дельной брошюрой. Чтобы 
для каж дого был он нагляд
ным, закрепили членов ко
миссии за  сельским и Сове
тами. сделали разбивку по 
предприятиям. А уж е в мае 
провели приемку сел. Т ак  
что, когда в других районах 
уповали на плохую  погоду, 
здесь уж е имели результат 
— первы е итоги санитарной 
очистки населенных пунк
тов.

Д альш е акцент был пере
несен на массовую работу. 
В  районе провели 16 сходов,

ка  рассм атривался на за се 
даниях иеполкома.

Благоустройство стало по 
сути тем оселком, на кото
ром проверялись и инициа
тива, и сознательность, и 
уровень заботы о своих кол
лективах руководителей. 
Эту мысль подтверждает и 
директор маслозавода И. К. 
Богданов.

Мы беседуем с Иваном 
Кузьмичом в беседке. от
куда, как на ладони, просма
тривается заводской двор. 
Вот рядом с уже оформив
шейся зеленой зоной появи
лись свежие посадки яблонь, 
красной черемухи, черно
плодной рябины. Заложена 
и сиреневая аллея, разбиты 
цветники. Свежестью и про
хладой веет от брызжущих 
фонтанчиков — производст
венной градирни, искусно 
приспособленной для того, 
чтобы радовать людей.

А там, в глубине двора, 
ведется облицовка здания. 
На будущий год в такой же 
орнамент оденется еще один 
производственный цех, со 
временем будут построены 
приемный цех, склад, про
ведено асфальтирование
территории. Здесь все заду
мано на перспективу.

Не временный, а непре
рывный характер благруст- 
ройства отмечал и председа
тель Побединского сельского 
Совета В. Н. Драничникоз.

Василий Николаевич рас
сказывал:

— Как-то выдалось побы
вать мне у соседей в селе

Рыбалове, слыш ал, что сла
ви тся  оно своим порядком. 
А , оказавш ись на месте, р а
зочаровался: не зам етил осо
бой чистоты. В ы яснилось, 
что и спроса нет особого. 
Б ы л  когда-то, а теперь что- 
то переменилось. У  нас ж е 
райисполком покоя не даст, 
если „увидит какие недочеты. 
Т а к  что стары м  багаж ом  не 
прож ивеш ь—нуж но все  вр е
м я искать что-то новое.

Побединский сельский Со
вет на протяж ении трех по
следних лет заним ает в  рай
оне призовы е м еста по бла
гоустройству. Тем  отраднее, 
что здесь не успокаиваю тся 
на достигнутом, и не только 
по обязанности, но и по ж е 
ланию  украш аю т свое село.

М аленькие яблоньки дву
м я ш еренгами протянулись 
вдоль главной улицы. Они 
любовно огорожены, под
белены. Это личная инициа
ти ва председателя — н аса
дить прямо на улицах яб
лоневы е сады.

12,5 ты сячи  ц ветов в ы са ж е 
но в  клум бах возле уч р еж 
дений, усадеб. Святы м  ме
стом стал пам ятник погиб
ш им  воинам, возле которого 
—  Вечны й огонь, разби
т ы  газоны. Прибрано и 
другое дорогое для населе
ния место — кладбище. И 
все это сделано самими 
ж ильцам и, которые отрабо
тали на благоустройстве бо
лее 800 человеко-дней, убра
ли 15 гектаров территории.

Пять раз члены комиссии 
по благоустройству обходили 
село. Смотрели не только, 
есть ли мусор, но и не ут
ратили ли дома, которые 
признаны образцовыми, пра
ва так называться. На бли
жайшем сходе знаки отли
чия за благоустройство бу
дут вручены самым пример
ным хозяевам.

Депутат Совета Г. П. Гу
банова рассказывала: «На
ше село чистое, и непорядок 
в глаза сразу, бросается. По
этому депутаты и стараются, 
чтобы не было этого непо
рядка». Она выразила мне
ние многих депутатов, кото
рые, не считаясь со време
нем, работают с населением 
на округах. А наиболее ак
тивные среди них — Н. И. 
Лучинская, А. Е. Пожогина, 
М. Ф. Березовская, многие 
другие.

Уезжать из Мельникова 
пришлось в четверг, когда 
традиционных санитарных 
пятниц в районном центов 
не проводилось. Но мели, 
чистили, мыли в этот день 
всюду. И это был нагляд
ный урок, как исполком су
мел зажечь коллективы на 
доброе дело.

Н. ГУ БС К А Я .
Ш егарский район.
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Новые резервы энергии
Возможность более полно 

использовать энергию, зак
люченную в природе, от
крывает изобретение уче
ных Физико-технического 
института низких темпера
тур Академии наук УССР. 
Завершены испытания соз
данных здесь генераторов 
нового типа, способных ис
пользовать для своей рабо
ты очень слабые электри
ческие потенциалы.

— Человечество применя
ет для своих нужд мощные 
концентрированные источ
ники энергии — уголь, 
нефть, природный газ, — 
рассказывает начальник от
дела института кандидат 
физико - математичес к и х 
наук Г. Кладов. — Б окру
жающем нас мире рассея

но несравненно оольшее ее 
количество. Мини-источни
ком электрического тока 
может служить практиче
ски любой объект — обыч
ное яблоко, картофелина, 
кусок льда, да и сам чело
век. Например, достаточно 
в яблоко, играющее в дан
ном случае роль электроли
та, вставить два миниатюр
ных электрода, чтобы в 
цепи появилось напряже
ние. Оно очень мало — 
всего десятки милливольт, 
но может быть использова
но для практических це
лей. Генератор не только 
«забирает» эту энергию, но 
и усиливает в тысячи раз. 
Ее можно аккумулировать 
или сразу испрльзовать для 
работы приборов. Одно яб

локо может служить источ
ником энергии почти ■ ме
сяц.

В основе генератора им
пульсов. разработанного на
шим сотрудником Е. Мак- 
симчуком, — обычный 
транзистор. Дело в том, что 
в ходе многолетних экспе
риментов изобретателем 
была обнаружена неизвест
ная ранее способность тран
зисторов работать при очень 
низком напряжении пита
ния — всего десятки мил
ливольт. Причем на выхо
де импульс получается в 
тысячи раз мощнее. Этот 
необычный эффект пока не 
укладывается в существу
ющие представления о 
свойствах транзисторов и

требует дополнительных 
исследований.

Достоинства новинки — 
экономичность, простота, 
неприхотливость, способ
ность активно использо
вать ничтожно "малые ис
точники энергии — побу
дили ученых начать широ
кие исследования этого явле
ния. Новшество вызвало 
интерес производственни
ков, создателей измеритель
ной техники, бытовых при
боров. По мнению специа- 
.листов, генератор Максим- 
чука получит широкое рас
пространение в различных 
отраслях народного хозяй
ства — в практике геолого
разведки, лесного дела, 
сельского хозяйства — вез
де, где нет возможности 
использовать традиционные 
источники электричества.

(Корр. ТАСС).
Х арьков.

БОНН. Директорат Не
мецкого сою за мира (НСМ) 
обратился к  канцлеру Ф РГ 
Г. Колю с откры ты м  пись
мом в связи с его визитом 
в СССР. В  нем содержится 
призыв «в ходе поездки в 
Москву внести конструк
тивный вклад в предотвра
щение все возрастающей 
ядерной угрозы».

Для размещения новых 
американских ядерных ра
кет нет никаких основа
ний, которые диктовались 
бы интересами безопасности 
ФРГ. Нап{ютив, отказ от 
их развертывания позволил 
бы достичь договоренности 
на переговорах об ограни
чении ядерных вооружений 
в Европе и тем самым от
крыть путь для обеспечения 
мира,. достижения разору
жения и продолжения по-

Где в  Том ске нахо
дится хор ветеранов, ко
го он объединяет? М ож 
но ли в  нем участвовать?

Я К О В Л Е В А , 
Н ЕП ОМ Н ЯЩ И Х, 

г. Томск.
О твечает заведую щ ая 

отделом культуры  горис
полкома Л. М. И ванова:

— Городскому хору ве
теранов партии, комсомо
ла, войны и труда уже 
10 лет. В 1982 году он со
здан при отделе культу
ры Томского горисполко
ма. Репетиции проводят
ся в помещении средней 
школы № 12 по поне
дельникам и четвергам.

Объединяет этот кол
лектив энтузиастов хоро
вого пения и создан с 
целью пропаганды пат
риотической, классиче
ской, народной, фоль
клорной музыки, а так
же произведений совет
ских композиторов.

Прием—в индивидуаль
ном порядке. Приглаша
ем ветеранов в наш му
зыкальных! коллектив!

*  *  *

Сущ ествую т ли нор
м ы  обслуж ивания насе
ления паспортистами?

Э. ГА Л А Х О ВА .
г. Томск.
Отвечает начальник па

спортного отдела УВД 
Томского облисполкома 
И. Н. Волков:

— Единые нормы жи
лой площади или количе
ство населения; которое 
должны обслуживать пас
портисты, по РСФСР не 
установлены.

Областные ведомства, 
организации и учрежде
ния, имеющие жилой 
фонд, руководствуются 
приказом министра ^ком
мунального хозяйства 
РСФСР от 22 февраля 
1965 года.

* * *
Кто .  пользуется пра

вом внеочередного обслу
живания на станциях 
технического обслужива
ния автомобилей?

Б . Ф ЕД О РО В.
г. Томск.
Отвечает главный ин

женер Томского автотран
спортного управления 
П. М. Орлов:

— Правом на внеоче
редное исполнение стан
циями заказов пользуют
ся:

депутаты Верховного 
Совета СССР, союзных и 
автономных республик: 

Герои Советского Сою
за и Герои Социалисти
ческого Труда;

кавалеры орденов Сла
вы трех степеней;

инвалиды Великой Оте
чественной войны;

инвалиды труда и дет
ства первой и второй 
групп.

Далее, преимуществен
ным правом пользуются: 

участники Великой
Отечественной войны: 

автомототуристы, следу
ющие транзитом, а так
же граждане, заключив
шие со станцией договор 
на абонементное об
служивание, пользующи
еся автомобилями про
ката;

члены Всероссийского 
добровольного общества 
автомотолюбителей.

лиггики разрядки, подчерки
вается  в документе.

В письме дается высокая 
оценка совместного заявле
ния, принятого в Москве 
руководящими партийными 
и государственными деятеля
ми социалистических стран, 
как серьезного и конструк
тивного документа. Подчер
кивается глубокая заинте
ресованность Советского Со
юза в ограничении воору
жений, разоружении и 
продолжении политики раз
рядки, которая нашла свое 
выражение в конкретных 
инициативах. По мнению 
НСМ, советские предложе
ния являются важными» 
предпосылками для разви
тия долгосрочных отноше
ний между ФРГ и СССР и 
достижения разоружения.

Размещение новых амери
канских ядерных ракет,

указы вается  в  письм е НСМ, 
представляет ообой новый 
ш аг на пути вооружения
Запада и, как это было за
явлено другой стороной, по
влечет за собой соответст
вующие меры. Таким пу
тем, подчеркивают авторы 

'документа, невозможно дос
тичь сбаЛансирбванного ра
зоружения, увеличится
лишь количество ядерного 
оружия на европейском 
континенте я тем ;самьгм 
опасность возникновения 
ядерной катастрофы, кото
рая может уничтожить 
весь мир.

Наступившая после мно
гих лет конфронтации раз
рядка является большим 
достижением. Она необхо
дима для обеспечения мира, 
а также развития экономи
ческого сотрудничества.

ГД Р. Этот снимок сделан 
в цехе арматурного завода 
в Пренцлау во врем я посе
щ ения его группой Совет
ски х туристов.

К ак и многие другие про
мыш ленны е предприятия

республики, завод принима
ет деятельное участие в  осу
щ ествлении программы эко
номического сотрудничества 
с Советским Союзом. И зго
товляем ое здесь оборудова
ние используется, в  частнос

ти, на строительстве газо
провода Уренгой—Ужгород. 
В  текущ ем году отсю да в  
СССР будет отправлено две
надцать процентов объема 
готовой продукции.

Фотохроника ТАСС.

НА З А С Е Д А НИ И 
СКУПЩИНЫ СФРЮ

БЕЛГРАД. Здесь состоя
лось заседание Скупщины 
СФРЮ. На нем утвержден 
ряд законов, означающих 
по существу принятие тре
бований западных банков, 
на основе которых они сог
ласны предоставить Юго
славии финансовый и то
варный кредит на сумму 
6 млрд, долларов. Требова
ние Запада сводится к тому, 
чтобы гарантом погашения 
всех югославских долгов 
выступало государство в 
лице правительства и на
родного банка Югославии. В 
случае отсрочки выплаты 
более чем на 15 дней пре
дусматривается принятие 
жестких санкций.

Выступая на заседании, 
председатель Союзного ис
полнительного веча СФРЮ

М. Планинц охарактеризо
вала внешнеэкономические 
связи страны и заявила, 
что сотрудничество Югосла
вии с европейскими социа
листическими странами, и 
особенно с Советским Сою
зом, носит сбалансирован
ный и взаимовыгодный ха
рактер. Она подчеркнула, 
что в нынешних сложных 
условиях Югославия встре
тила понимание и поддерж
ку со стороны Советского 
Союза.

Выступавшая признала, 
что основные трудности 
Югославии связаны со сло
жившейся структурой ее 
экономических отношений с 
западными странами. Отме
тив сложность положения 
Югославии, М. Планинц 
указала, что страна вынуж

дена пойти на принятие 
этих «тяжелых, ответствен
ных, но необходимых ре
шений». Председатель Со
юзного исполнительного ве
ча СФРЮ предупредила, что 
«получение новых кредитов 
само по себе не решает 
проблемы и дает только 
кратковременную передыш
ку». Внешнеэкономическая 
задолженность, по ее сло
вам, тяжелым бременем бу
дет лежать на Югославии 
до конца 80-х годов.

М. Планинц призвала к 
проведению в будущем 
строжайшего режима эко
номии, к ужесточению фи
нансовой дисциплины, из
менению налоговой системы 
с целью равномерного рас
пределения прибыли и ре
шению социальных проб
лем. Для осуществления 
этих мер, сказала она, не
обходимы прежде всего мо
билизация всего общества, 
единый подход к решению 
насущных проблем, высо
кая степень ответственно
сти.

Визит вице-президента С ША  в И р л а н д и ю
ДУБЛИН. Массовыми вы

ступлениями протеста прог
рессивной общественности 
Ирландии против милита
ристской политики Вашинг
тона сопровождается офи
циальный визит в страну 
вице-президента США
Дж. Буша.

«Большинство ирландцев 
отвергает политику вашинг
тонской администрации в 
Центральной Америке, осу
ждает поддержку-, которую 
оказывают Соединенные 
Штаты репрессивным ре- 
жимам в Сальвадоре и 
Гватемале, попытки сбро

сить законное правительст
во в Никарагуа», — заявил 
председатель рабочей пар
тии Т. Макгилла. До тех 
пор, пока американская ад
министрация проявляет
полное пренебрежение к 
соблюдению основных прав 
человека, подчеркнул он, ее 
представителям, в частно
сти вице-президенту Бушу, 
не следует рассчитывать на 
радушный прием в Ирлан
дии.

В выступлениях участни
ков митинга отмечалось, что 
одной из основных целей 
поездки Дж. Буша по стра

нам Западной Европы яв
ляется попытка оправдать 
в глазах европейцев развя
занный рейгановской адми
нистрацией очередной опас
ный виток гонки ядерных 
вооружений. «Намерение 
Пентагона разместить в За
падной Евроце новое смер
тоносное оружие массового 
уничтожения представляет 
самую серьезную угрозу 
миру на планете», — заявил 
заместитель председателя 
ирландской общественной 
организации — - Движения 
за ядерное разоружение 
Патрик Комерфорд. -

МРАЧНЫЙ «РЕКОРД »

ВАШИНГТОН. Более 400 
тыс. заключенных томятся 
в тюрьмах и «исправитель
ных заведениях» Соединен
ных Штатов. В их числе —- 
1.037 мужчин и 13 женщин, 
которые приговорены к 
смертной казни и содержат
ся в специальных «камерах 
смертников». В 1982 году 
число лиц. которым были 
вынесены смертные приго
воры, в два раза превысило 
«рекорд», установленный в 
этом отношении в 1972 году. 
Ни для кого не секрет, 
что гигантская судебно-по
лицейская машина в Соеди
ненных Штатах использу
ется не только и не столь
ко для борьбы с преступ
ностью, сколько для подав
ления выступлений амери
канцев, прежде всего с тем
ным цветом кожи, в защиту 
своих прав. Американские

суды на основе ложных об
винений, не колеблясь, вы
носят «инакомыслящим» са
мые суровые приговоры.

Вопиющим примером рас- 
прав по политическим моти
вам стало сфабрикованное 
алабамскими расистами су
дебное «дело» молодого нег
ра Джона Харриса. Вся его 
«вина» состояла в том. что 
его семья осмелилась обос
новаться в квартале, насе
ленном исключительно бе
лыми. С самого начала он 
и члены его семьи подвер
гались оскорблениям, травле. 
Против Харриса было вы
двинуто фальшивое обвине
ние в «краже», на основа
нии которого суд пригово
рил его к пожизненному за
ключению. Однако за тю
ремной решеткой Харрис 
продолжал борьбу за свои 
гражданские и человеческие

права. Этого ему не прости
ли: ему предъявили сфаб
рикованное обвинение в 
убийстве белого надзирателя 
и приговорили к казни на 
электрическом стуле. Потре
бовалось массированное дав
ление американской и ми
ровой общественности, воз
мущенной чудовищной рас
правой, чтобы вынудить 
власти согласиться на по
вторный судебный процесс 
по «делу» Харриса.

...Несколько -лет назад Эн
дрю Янг, занимавший при 
администрации Картера пост 
постоянного представителя 
США при ООН, публично 
признал, что в американ
ских тюрьмах «томятся ты
сячи политических заклю
ченных». Сводка министер
ства юстиции — новое сви
детельство дальнейшего уже 
стечения судебных репрес
сий в стране, кичащейся 
своими «свободами» и «де
мократией».
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«Развивать массовую физическую культуру и спорт. 
Распространить опыт создания в каждом районе куль
турно-спортивных комплексов с подчинением их неза
висимо от ведомственной принадлежности местным Со
ветам». „

(Из постановления июньского (1983 г.) Пленума цл  
КПСС).

Н О В Ы Е  Р У Б Е Ж И  
СЕЛЬСКОГО СПОРТАЧ Т О  П О К А З А Л И  ПЕРВЫ Е О  Б Л А С Т Н Ы Е  И Г Р Ы ?

нгатнш[н:шшншт1ЕНИ1ИшиШ1|1Нп»игач

Почти два года прошло со 
времени принятия поста
новления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР, пре
дусматривающего дальней
ший подъем массовости фи
зической культуры и спор
та. Этот документ продол
жает ’ оказывать большое 
влияние на развитие физ
культурного движения, по
пуляризации спорта, укреп
ление материальной базы.

На июньском (1983 г.) Пле
нуме ЦК КПСС подчеркну
то, что здоровье и хорошее 
настроение людей зависит 
не от одной лишь медици
ны. Этот вывод подтверж
дается повседт-яевной спор
тивно-массовой работой в 
нашей области. .

Продолжается поиск но
вых форм зимних и летних 
соревнований. В этом году 
впервые были проведены 
сельские спортивные игры 
«Снежные узоры» в Кожев
никове и «Стадион для 
всех» в Мельникове. Цель 
их — пропаганда, развитие 
массовости и укрепление 
материальной базы. Стоит 
напомнить, что перед обла
стными финалами были про
ведены соревнования в кол
лективах физкультуры, рай
онные и городские спарта
киады.

■Успешному проведению 
игр способствовала четкая, 
слаженная работа районных 
оргкомитетов, которые воз
главили председатели рай
исполкомов Б. В. Иванов и 
Г. Я. Казаков. По-деловому 
решались вопросы подготов
ки сооружений, питания, 
размещения, транспорта, 
культурного и медицинского 
обслуживания. В зимних 
играх участвовало около 300 
человек,, в летних — почти 
600. Это же количество уча
стников будет и на очеред
ных играх. Большое внима
ние и деловое отношение

показали многие областные 
управления и ведомства и 
их руководители И. И; Тро
ицкий, О. А., Троицкий, 
Э. П. Осетров, Н. П. Бал- 
дин, Н. И. Чаплыгина, И. Г. 
Бу®рцев, А. Г. Кучумов, П. Т. 
Драчев, А. Ф. Чумак. Опе
ративно и по-деловому ра
ботали коллективы и руко
водители организаций Ко- 
жевниковского и Шегарско- 
го районов.

Многое сделали для прове
дения игр облсовпроф, обком 
ВЛКСМ, областной спортко
митет, областной совет 
ДСО «Урожай». Районные 
комитеты партии направля
ли всю работу по подготов
ке к играм. Состоялись 
встречи с командами перед 
отъездом. Забота и внима
ние, оперативный контроль 
позволили провести игры на 
высоком уро,вне.

Совместным решением 
облисполкома, облсовпрофа 
и обкома ВЛКСМ утверж
ден календарь игр до 1990 
года. Зимние игры будут 
проводиться поочередно в 
Кривошеине, Асине, Молча
нове, Колпашеве, Томском 
районе, Белом Яре, Тегуль- 
дете, летние — в Томском 
оайоне, Бакчаре, Зырянском, 
Парабели, Подгорном, Стре- 
жевом, Каргаске. Зимние со
стязания проводятся по че
тырем видам: лыжные гон
ки, биатлон, многоборье 
ГТО и хоккей, летние — по 
футболу, волейболу, вело-. 
сипеду, городкам, гиревому 
спорту, легкой атлетике, в 
комбинированной эстафете. 
Намечено включить сюда 
плавание и пулевую стрель
бу. v

С учетом этих видов и го
товится материально-спор
тивная база. К примеру, в 
Мельникове к летним иг
рам заново отстроены три
буны, раздевалки, волей
больные, городошные пло

щадки, ямы для прыжков, 
сектор для толкания ядра, 
беговые дорожки, отремон • 
тированы все сооружения. 
По существу появился но
вый стадион.

Для зимних игр необхо
дима лыжная база, биатлон
ное стрельбище, хоккейная 
коробка, снежные трассы 
соответствующего профиля. 
В январе будущего года 
зимние игры состоятся в 
Кривошеине, 'летние в июне
— в Томском районе. Вре
мени для их подготовки не 
так много.

В этих районах созданы 
организационные комитеты, 
которые уже приступили к 
работе, но дело движется 
пока медленно. Хотелось бы 
высказать пожелания и ру
ководителям Асиновского и 
Бакчарского районов об ус
корении строительства. Ведь 
состязания, которые они бу
дут принимать у себя дома,
— не за горами. Пока в 
районах не предпринимает
ся каких-либо мер. А ведь 
спортсооружения в одно ле
то не сделаешь.

В тех районах, которые 
не скоро станут хозяевами 
игр поочередно будут про
водиться летние спартакиа
ды по многоборью ГТО, пер
венства по волейболу, фут
болу, городкам. Что касает
ся первенства по летнему 
многоборью ГТО, то в 1984 
году оно будет проводиться 
в Каргаске, затем в Стреже- 
вом, Подгорном, Первомай
ском. По остальным видам 
готовится план, и в скором 
времени его в районах по
лучат.

Летние спортивные игры 
не обошлись, конечно, без 
недостатков. Во-первых, не 
все районы организовали у 
себя соревнования в коллек
тивах и райцентрах. В буду
щем команды таких райо
нов на игры допускаться не 
будут. Во-вторых, команды 
Зырянского, Тегульдетского, 
Александровского, Парабель- 
ского, Каргасокского райо
нов выступили не в полном 
составе. Все названные 
команды, и как ни странно 
колпашевцы, на параде от
крытия были не в одинако
вой форме, и это омрачило 
праздник.

И все же эта «ложка дег
тя» не смогла испортить об
щего впечатления от игр. Они 
нашли признание, помогли 
привлечь сельчан к физ
культуре и спорту, стали 
хорошей основой для укреп
ления материальной базы. 
Доброе начало положено.

В. СИБИКИН,
заместитель заведующе
го отделом пропаганды и 

агитации обкома КПСС.

Спортивное ориентированиеВ ФИНАЛЕ БУДЕТ
В Кемерове состоялся тер

риториальный чемпионат 
РСФСР по спортивному 
ориентированию. В програм
му вошли лично-командные 
соревнования и эстафеты.

Сибирская зона является 
одной из сильнейших в рес
публике. В нее входят Ом
ская. Новосибирская, Том
ская, Кемеровская, Иркут
ская области, Алтайский и 
Красноярский края.

Командный зачет прово
дился по всем номерам про
граммы. Томичи в упорной 
борьбе заняли первое мес
то. Красноярцы были вто
рыми, представители Алтай
ского. края — на третьем 
месте.

Большого успеха добился 
прапорщик ТВВКУС, мастер 
спорта Сергей Хлебников, 
который был первым в лич
ных соревнованиях. В  эста

фете мужская команда Том
ска заняла второе место, 
женская была третьей, а 
девушки вышли победитель
ницами.

Право выступать в фина
ле первенства РСФСР в 
Перми получили наши зем
ляки — Сергей Хлебников, 
Зинур Ахмадышин, Анато
лий Лобес, Любовь Соколо
ва.

Большую помощь в подго
товке и проведении сорев
нований оказала и томская 
судейская бригада в соста
ве Александра Собанина, 
Александра Зуева и Сера
фима Смирнова.

Прошедшие соревнования 
показали возросший уро
вень мастерства мужской 
команды и юниоров. Одна
ко наметился некоторый 
спад у женской команды. 
Ни одна наша представи-

ТРУДНЕЕ
теявница не попала в фи
нал. Очень слабо выступи
ли юноши, что говорит о 
слишком малом внимании 
к этому виду спорта в шко
лах. Необходимо шире про
пагандировать его среди 
учащихся, поскольку ориен
тирование входит в про
грамму Всесоюзной пионер
ской игры «Зарница». Обл- 
спорткомитет совместно с 
областной федерацией спор
тивного ориентирования мо
гут обеспечить те организа
ции, которые хотят культи
вировать этот вид, квалифи
цированной консультацией и 
пятицветными спортивными 
картами пригородных райо
нов.

П. АНАНЬИН,
председатель областной 
федерации по спортив
ному ориентированию, 
судья всесоюзной кате

гории.

Подводный спорт
«Шельф» — клуб аквалангистов районного поселка 

Каргасок. Ему пока всего два года. Это один из самых 
молодых клубов снортсменов-нодводников нашей облас
ти. Сегодня в «Шельфе» занимается 21 человек — это 
школьники, рабочие, инженеры и техники.

НА СНИМКЕ: перед учебным погружением ученик де
сятого класса Константин Соколов. Ему помогает инст
руктор подводного спорта, работник районного комитета 
ВЛКСМ Вячеслав Белых.

Фото Н. Потапова.

ТуризмВнимание-конкурс
Туризм и экскурсии дав

но стали популярными у 
^кителей области. Походы 
по живописным местам 
Приобья не только обога
щают кругозор, но и слу
жат отличным средством 
укрепления здоровья, вос
питания молодежи.

Коллегия областного со
вета по туризму и экскур
сиям, секретариат обкома 
ВЛКСМ и правления обла
стной журналистской орга
низации объявили конкурс 
для журналистов «Турист
ские горизонты-83».

Цель его — широкая по
пуляризация туризма, эф
фективного использования 
свободного времени, прив
лечение молодежи к ак
тивным формам отдыха.

В конкурсе могут участ
вовать редакции и отделы 
областных, районных и 
многотиражных газет, радио 
и телевидения, журнали
сты и нештатньве авторы,. 
чьи материалы будут опуб
ликованы в печати, на ра
дио и телевидении. Для 
поощрения лучших работ 
учреждены премии.

Жюри конкурса принима
ет к рассмотрению матери
алы разных жанров: пуб
ликации и фотоиллюстра
ции, а также сценарии ра
дио- и телепередач. Все 
материалы следует направ
лять до 1 ноября 1983 года 
по адресу: 634029, Томск,
пр. Фрунзе, 103, областная 
журналистская организация.

ГребляБ Е З
В Ростове состоялись фи

нальные соревнования . по 
академической гребле VIII 
летней Спартакиады наро
дов РСФСР. Команда обла
сти была представлена во 
всех классах лодок, она 
заняла двенадцатое место 
из 19, набрав 152 очка.

В первый финал проби
лась «четверка»: А. Нечаев, 
В. Беляев, Е. Сизов, И. Ан
типов (загребной), Этому 
экипажу, удалось занять 
пятое место. Следует отме
тить мужскую и женскую 
«■восьмерки», занявшие
седьмое и восьмое места. 
Но в основном наши 
команды вели борьбу во 
вто1Й>м финале, за 7—12-е 
места.

Оценка выступления на
ших гребцов не будет од
нозначной. Команда, пред
ставленная студентами
ТИАСУРа, занимает место 
в середине турнирной таб
лицы. Как и на четырех 
предыдущих Спартакиадах,

М Е Д А Л Е
вклад гребцов в копилку 
сборной области остается 
наибольшим.

С другой стороны, эта 
же команда была одним из 
лидеров российской гребли. 
Вспомним Спартакиаду-71, 
где семь наших лодок были 
в финале, что обеспечило 
общее третье место. Вторую 
Спартакиаду томичи . оста
ются без медалей, впервые 
не попали они в десятку в 
командном зачете.

С 1 каждым годом растут 
скорости и плотность ре
зультатов. Если в студен
ческом спорте ТИАСУР по
ка удерживает прежние 
позиции (призовые места 
среди вузов страны, регу
лярные победы на чемпио- _ 
нате ЦС «Буревестник»), то 
в. борьбе с командами об
ластей нам приходится 
быть, как говорится, на вто
рых и третьих ролях.

Причины отставания — 
ошибки тренеров, различно

го рода просчеты, уход из 
спорта в канун Спартакиа
ды ведущих мастеров и т. д. 
Но главное — организатор
ская работа, проводимая в 
Томске по развитию греб
ли, не соответствует совре
менным требованиям.

Прежде мы успевали го
товить мастеров спорта из 
первокурсников, ранее
спортом нс занимавшихся. 
Сейчас это уже практически 
невозможно. Нужна целена
правленная работа в 
ДЮСШ, но ее пока нет.

Как. исправить положение 
— не секрет для спортив
ных работников. Необходи
мо, чтобы вопросы спор
тивного мастерства реша
лись комплексно и заинте
ресованно. Только в этом 
случае можно надеяться на 
победы в дальнейшем.

А. ИВАНОВ, 
доцент ТИАСУРа, зас

луженный тренер 
РСФСР.

Футбол

ПРИЗ У «ЮПИТЕРА»
На д н я х  в Том ске  з а к о н 

чился трад и ц ио нн ы й  т у р н и р  
на к у б о к  облсовпроф а по ф у т
болу. В нем участвовало 12 
с и л ь н е й ш и х  ко м анд  облсоветов  
ДСО « Б у р ев естн и к» , « С п а р та к» , 
«Труд », клубов  «Я нтарь »,
«Ю п и тер ».

К а к  обы чно, ро зы гры ш
проф сою зного  к у б к а  проводил
ся по д в у хс ту п е н ч а то й  си сте
ме: сначал а  проходили предва
рительны е и гр ы  в п о д гр у п п а х ,

а затем финальные матчи меж
д у  победителями.

В первой подгруппе си ль
нейший определился по разно
сти  забитых и пропущ енных 
мячей, поскольку  у  дв у х  пре
тендую щ их на выход в финал 
коллективов —  «П о л и т е х н и к а »  
и «Т о р п е д о »  —  было равное 
количество очков. Продолжила 
борьбу вузовская команда, а 
вместе с нею «М ано метри ст» ,  
«Ю п и т е р »  и «М о т о р » .

В п олуф инала х  острой борь
бы не получилось. «Ю п и т е р »

нанес поражение « П о л и т е х н и 
к у »  —  3:0, а «М ано м е три ст»  
—  «М о т о р у »  —  3:1. Таким об
разом, судьба главного приза 
определилась во встрече «Ю п и 
те р »  —  «М ано м е три ст» .

Дебют матча предвещал на
стоящий «куб к о в ы й »  его ха
рактер. Уже на 8-й минуте 
игры счет откр ы ли  заводчане. 
Однако успех свой закрепить 
они не смогли, а ф у тб о ли сты  
«Ю п и т е р а »,  сравняв счет, еще 
дважды поразили ворота со
перников. В итоге победа —  
3:1.

Команде -  обладательнице 
вручен переходящий приз 
облсовпрофа, а игрокам —  же
тоны и памятные призы.

В. П О П Е Л Ь .

ИЗ ЗАЛА СУДА

« П О Д О Ж Д И  

ДО В Т О Р Н И К А » ,
или О том, как транжирились 
г о с у д а р с т в е н н ы е  д е н ь г и

Наладчик эксперимен
тального цеха Стрежевской 
центральной базы производ
ственного обслуживания по 
прокату и ремонту бурово
го оборудования А. Василь
ев уехал в командировку. 
Как и положено, ему вы 
дали 250 рублей, выписали 
командировочное удостове

рение, указав в нем,. что 
направляется он в Навои и 
Чирчик с 13 июля 1982 го
да для обмена опытом на 
12 дней.

Радости у Васильева не 
было предела. Еще бы! 
Едет-то в родной город, где 
живут сын и другие родст
венники. Полная возмож
ность совместить приятное с 
полезным. К тому же не
официально получил он от 
директора базы задание за
купить «кое где и кое-что» 
для базы, используя старые 
связи.

Васильев оказался на 
редкость испольнительным 
работником, а администра
ция базы — удивительно 
доброй за счет государства. 
Прочно обосновавшись в 
солнечном Навои, он при
обрел материалы для сва
рочно-наплавочных работ и 
сообщил на базу. В ответ 
21 июля Васильев получил 
телеграмму: «Подожди ре
шения до вторника». Ждет 
четыре вторника. 19 авгус
та шлет Васильев теле
грамму: «Решение от втор
ника не получил, высылай
те срочно 400 рублей, зака
зываю контейнер я выле
таю».

На этой телеграмме поя
вилась резолюция: «Глав
ному бухгалтеру, выслать 
200 рублей». Подпись не
разборчива. И выслали на
ладчику из Стрежевого 
(очень оперативно!) пере
вод.

Следующая телеграмма 
датирована... 1 октября.'. Ди
ректор в телеграмме сооб
щает «конкретное» решение: 
«Планируем отправить ма
шину, сообщи дела». ' .

Васильеву куда торопить
ся? В Отрежевом холодно, 
а в  городе Навои — самый 
разгар фруктового сезона. 
Тем более, как видно из 
справки главного бухгалте
ра базы Уткиной, ему 21 
сентября выслали еще око
ло 430 рублей. Как говорит
ся, зарплата идет, а. работа 
стоит. Но это - н и к о г о ..це 
беспокоит. Наконец, началь
ник цеха. А. Лючев сробгцз- 
ет посланцу Стрежевого, 
что машина вышла 19 ок
тября. На этом телеграф 
умолк. С момента оконча
ния срока командировки 
прошло... 3 месяца и 7 дней.

Что же по этому поводу 
говорили руководители ба
зы?

Из показаний свидетеля 
начальника базы В. Пин- 
кина: «Я ему (Васильеву) 
задания не давал, просто 
просил о мелочах. Выслали 
ему телеграмму о ‘ срочном 
выезде, а он сообщил, что 
достал материалы. Тогда 
мы дали телеграмму подо
ждать до вторника. Затем 
я ушел в отпуск. А по при
ходу узнал, что Васильева

еще нет. Послали ему ма
шину за запчастями. При
везли сварочную проволоку 
(она оказалась непригодной) 
и еще мелочи». Крайне про
тиворечивы эти объяснения: 
«Задания на запчасти не 
давал...» А как же пони
мать конкретные действия, 
обязывающие их приобре
тать? Особенно отправку 
автомобиля, продление сро
ка командировки и т. д.

Начальник цеха А. Лю
чев также подтвердил, что 
запчасти пришли старые. 
Представитель базы Л. Вин
ник пояснила в судебной 
коллегии: материалы, от
груженные Васильевым из 
Навои, оприходованы не 
были, так как все они — 
бывшие в употреблении, 
рухлядь.

После отправки груза в 
Стрежевой Васильев не 
возвращался. Ему, видите 
ли, деньги на обратный 
путь не выслали. Приехал 
он на работу в Стрежевой 
только 28 марта 1983 года.

Каков же итог «обмена 
опытом» Васильева в горо
де Навои? Для центральной 
базы производственного об
служивания материальные 
убытки составили 879 руб
лей, не считая расходов, по
несенных на пробег автома
шины . «КамАЗ» с прицепом 
(до Навои расстояние более 
3,5 тысячи километров). Бо
лее . точно сумма убытков 
будет подсчитана народным 
контролем или прокуро
ром, когда станет вопрос о 
материальной ответственно
сти руководителей. Тем бо
лее названы еще не все 
убытки. После восьмиме
сячной «командировки» Ва
сильев узнал, что еще 28 
ноября 1982 года его уво
лили. за прогулы. Крайне 
возмущенный такой «не
справедливостью», он возбу
дил дело о восстановлении 
его на работе. . В народный 
суд и суд второй инстанции 
вызывались занятые на 
производстве люди. В иске 
Васильеву отказано.

Васильев убытков, как 
видно, не понес. На заседа
нии судебной коллегии он 
пояеня-л, что в ожидании 

• автомашины да Стрежевого 
временно работал в городе 
Навои: «Не жить же ему 
впроголодь!»

Посылая Васильева в 
командировку и давая ему 
задание приобрести, «кое- 
что» для базы, администра
ция ' не снабдила его офи
циальным документом, с 
которым он мог бы высту
пать от имени юридическо
го лица. А это значит, что 
Васильев должен был при
обретать ценности в обход 
закона. Позволяя Васильеву 
находиться в командировке 
длительное и не ограничен
ное определенной датой 
время, администрация соз
дала условия для соверше
ния прогула.

Бот какие истории случа
ются там, где принижена 
ответственность при испол
нении служебного долга.

Т. КОРЕЦКАЯ,
заместитель председате

ля областного суда.Ik jbitiHnwm
Сегодня по области и в го

роде Томске — без осадков, 
ветер северо - западный, 
7——12 метров в секунду, тем
пература воздуха плюс 
17—22, в Томске плюс 19—21 
градус.

8—9 июля по области ожи
дается переменная облач
ность, преимущественно без 
осадков, ветер северо-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью плюс 
7—12, днем плюс 19—24 гра
дуса.

Редактор
И. Г, НЕСТЕРЕНКО
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П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

8.00. «Бремя». 8.55. «Точка
на карте». 9.40. «Песня дале
кая и близкая». 10:25. «Овод». 
1-я серия — «Память». 11.30. 
Новости, _

С 11.35 до 14.15 — перерыв. 
14.15! Новости. 14.35. . Доку

ментальные телефильмы. 15.10. 
«Шахматная школа». 15.40. 
«Потенциал коллективного под
ряда». Передача 1-я. 16.10.
«Фильм — детям». «Украли 
зебру». 17.20. «Светить всег
да, светить везде...» Фильм- 
концерт. 18.30. Документаль
ный фильм. 18.45. «Сегодня в 
мире». 19.00, «Звучит арфа». 
19.10. Выступление секретаря 
правления Союза писателей 
СССР Ф. Кузнецова. 19.25. 
«Песня, романс, вальс». 20.00. 
А .  Каверзнев. «Афганский 
дневник». Документальный те
лефильм. 21.00. «Время». 21.35. 
«Овод». 2-я серия — «Джем
ма». 22.40. «Сегодня в мире». 
22.55. «Стадион для всех».

ВТОРАЯ П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

8.00. Утренняя гимнастика.
5.20.. Документальные фильмы.
9.00. Концерт. 9.30. «Отзови

тесь, горнисты!» 10.15. «Испан
ский язык». 10.45. «Доктор из 
нашей деревни». Документаль
ный телефильм. 11.35. «Кани
кулы Кроша». 4-я серия. 12.45. 
«Песни гор». Фильм-концерт. 
13.25. «Приключения принца 
Флоризеля». Художественный 
телефильм с субтитрами. 1-я 
серия. 14.20. Концерт, посвя
щенный 100-летию со дня рож
дения Д. Бедного. 15.20. Но
вости.

С 15.25 до 17.30 — перерыв.
ТО М С К

17.30. «По родной стране». 
Документальные телефильмы 
«Над Саларбм лотосы цветут», 
«Это КамАЗ».

18.15.
М О С КВ А

Новости.
ТО М С К

18.30. Кинопрограмма для 
сельских тружеников. 19.00. 
Новости. 19.15. Студия 
«Юность». «Я на землю при
шел не в гости».

М О С КВ А
20.00. «Спокойной ночи, ма- 

льппн!»
ТО М С К

20.15. «Шире шаг, рабочая 
эстафета». Передовой опыт 
ростовчан — на томские пред
приятия. 20.45. «Беречь народ
ное добро».

М ОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Адре

са молодых». 22.35. Романсы 
И. Брамса. .

ТЕАТР ДРАМЫ 
ГА СТРО ЛИ П Е Р М С КО ГО  ГО СУ

ДА Р С ТВ Е Н Н О ГО  О Р Д Е Н А  Т Р У 
ДОВОГО КР А С Н О ГО  З Н А М Е Н И  
А К А Д Е М И Ч Е С К О ГО  ТЕ А ТР А  
О П Е Р Ы  И Б А Л Е ТА  ИМ . П. Н. 
ЧА Й КО В С КО ГО .

7 июля. «Ригол етто»  — 19-30.Р К
7 июля. П редставл ение М ос

ко в ского  ц и р к а  « Ц И Р К  и Н Е 
М НОГО Ф А Н Т А З И И »  — 19-30,

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

7, июля. «Сл учай в квадрате  
36-80» — 20.

о к ш ш
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
7 июля. «Тревожное воскре

сенье» — 12-40, 14-30. 16-20,

18-20, 20, 21-50. Занятие клу
ба «П рирод а и чел овек». 
Фильм «Ж ивая  рад уга»  —
10-50.

имени М. ГО РЬК О ГО
7 июля. «С покойствие отм е

няется» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17. 18-40, 20-20. 22. 
«М ил лионы  Ф ерф акса»  — 8-40, 
10-20, 12. 13-40, 15-20. 17,
18- 40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. М ультф ильм ы  для 
взрослы х — 9. 10-15, 11-30,
12-45, 14, 15-15. 16-30, 17-45,
19, 20-15, 21-30.

«О К Т Я Б Р Ь »
7 июля. «И в аш на  из Дворца  

пионеров» — 10-30. «С п око й 
ствие отм еняется»  — 8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 
20-20, 22. «Однолюбы» — 8-40, 
17-40. «М оскв а слезам  не ве
ри т»  (две серии) — 12, 14-40, 
19.

имени И. ЧЕРНЫХ 
7 июля. « В о к р у г  света в 80 

дней» (две серии) — 9, 11-30, 
14, 16-30, 19. « П р и зр ачн о е  сча
стье» (две серии) — 9, 11-30, 
14, 16-30, 19.

«ПИОНЕР»
7 июля. «О бещ аю  бы ть» — 

9, 11, 13, 15. «П ечал ьная  по
весть лю бви» — 17, 19, 21.

«СИ БИ РЯК»
7 июля. М ул ь тсб о рни к № 1 0 8  

— 9-20. «И нсп ен то р  ГА И» —
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40.
19- 20, 21.

ДОМ О Ф И Ц ЕРО В
7 июля. « Ш у р о ч ка »  — 17,

19, 21.

Техническое училище № 14 (пищевое) г. Томска 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся 

на 1983/84 учебный год.
Принимаются девушки с образованием 8 и 10 классов 

без экзаменов.
Девушки с образованием 10 классов обучаются 1 год 

по профессиям: мастер хлебобулочных изделий, конт
ролер ОТК, кондитер (2 года обучения), лаборант молоч
ного производства, аппаратчик, мастер-маслодел, кон
фетчик, формовщик колбасных изделий.

Стипендия — от 30 до 60 рублей в месяц, квартирные 
— 10 рублей. Общежитие предоставляется.

Девушкам, поступившим в училище, предоставляется 
возможность одновременно заочно учиться в Краснояр
ском технологическом институте пищевой промышлен
ности. В училище работают платные подготовительные 
курсы для поступления и продолжения очной и заоч
ной учебы в институтах и техникумах пищевой про
мышленности в гг. Омске, Кемерове, Москве, Красноярске.

Девушки с образованием 8 классов обучаются 3 года 
по профессиям: пекарь, машинист тесторазделочных 
машин, кондитер, аппаратчик пастеризации и охлажде
ния молока, конфетчик. Одновременно они получают 
среднее образование.

В период обучения девушки находятся На неполном 
гособеспечении, а аппаратчики получают также стипен
дию 30 рублей в месяц.

По окончании училища девушки направляются на 
работу на хлебокомбинат, гормолзавод, мясокомбинат, 
кондитерскую фабрику «Красная звезда» и на предпри
ятия пищевой промышленности в г. Томске и районах - 
Томской области.

Поступающие предъявляют документы: заявление, до
кумент об образовании, характеристику, медицинскую 
справку (форма № 286), 6 фотокарточек (3X4 см), справ
ку с места жительства.

Наш адрес: 634001, Томск, ул. Р. Люксембург, 18. 
Тел. 2-42-17, 2-61-83.

Городское бюро по трудо
устройству населения совме
стно с Томской ГРЭС-П и 
ГПТУ-1 объявляют набор 
юношей, отслуживших в 
армии и имеющих среднее 
образование, для обучения 
по специальностям: слесарь 
по ремонту котельного и 
турбинного оборудования, 
электромонтер, электросле
сарь КИПиА.

Начало занятий — 1 сен
тября. Срок обучения — 10 
месяцев. Стипендия — 90
рублей в месяц. Общежитие 
предоставляется.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Бердская, 18; 
ул. Пушкина, 71 (в бюро по 
трудоустройству и его фили
алы); в ГПТУ-1 (ул Беленца, 
11); в отдел кадров ГРЭС-11 
(ул. Енисейская, 35).

Издательству «Красное 
знамя» требуется бухгал
тер.

Обращаться; г. Томск, 
тел. 3-43-90.

Коллектив учителей и 
учащихся школы № 36 вы
ражает глубокое соболез
нование родным и близ
ким по поводу смерти

С М Е Х У Н О В А
Павла.

Коллективы производст
венного геологического объ
единения < Томскнефтегаз- 
геологня» и центральной 
научно - исследовательской 
лаборатории объединения 
«Томскнефть» глубоко скор
бят по поводу скоропостиж
ной смерти

ИК О Н Н И К О В А  
Петра Васильевича.

и выражают соболезнование 
семье покойного.
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